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Les jeunes ont porté leur choix sur le 
futur et ils ont imaginé ce que devien-
drait un endroit emblématique de la 
ville, la piscine. Puis ils ont laissé libre 
cours à leur imagination pour envi-
sager les modifications à y apporter. 
Hélène a ensuite utilisé ses compé-
tences en manipulation numérique 
pour concrétiser les idées des jeunes, 
donnant ainsi naissance à l’image qui 
orne la première de couverture.
L’objectif de l’initiative était égale-
ment de sensibiliser les jeunes aux 
techniques de retouche d’images, 
notamment en utilisant des logiciels 
tels que Photoshop. En attendant, 
nous découvrons une piscine ver-
doyante agrémentée de toboggans 
et surmontée par un aquarium, une 
vision née de l’imagination des jeunes 
qui nous invite à rêver.

Je m’appelle Alexis, j’ai 14 ans 
et j’habite Varilhes…
Je suis un fidèle membre du PAAJIP 
que je fréquente assidûment depuis 
maintenant deux ans. Cela me remplit 
de joie d’y être associé. Au sein du 
PAAJIP, j’ai eu la chance de participer 
à une multitude d’activités telles que 
partir en camp, faire des excursions 
à la journée, comme une mémorable 
session de canyoning ou bien des 
sorties à Toulouse. Les soirées jeux 
et cinéma au local sont également au 
programme, et je m’implique active-
ment au sein du CLAS pour apporter 
mon aide aux devoirs le mercredi soir.
Si je devais encourager d’autres 
jeunes à rejoindre l’équipe du PAAJIP, 
je leur dirais avec un brin d’humour 
de ne pas avoir peur, car l’accueil y est 
chaleureux, et c’est une excellente 
opportunité pour découvrir de nou-
velles choses.
En ce qui concerne le projet photo du 
bulletin municipal, nous avons choisi 
la piscine comme sujet, car nous cher-
chions un lieu approprié pour une 
rénovation extérieure. 

La piscine actuelle manque de ver-
dure et ajouter des toboggans serait 
certainement une touche amusante. 
Nous espérons également qu’il 
y aura des animations à l’avenir. 
Personnellement, en tant que pas-
sionné de natation, j’y passe beau-
coup de temps. La piscine du futur ne 
changerait peut-être pas grand-chose 
pour moi, mais je pense que pour les 
générations futures, elle deviendrait 
un lieu plus attrayant. Cela pourrait 
inciter davantage de personnes à pro-
fiter de cet endroit.
À long terme, j’aspire à réaliser mon 
rêve de devenir pompier profes-
sionnel ou militaire, afin de pouvoir 
apporter assistance aux personnes 
dans le besoin. 

Le PAAJIP, c’est aussi
•  Une participation à la journée de 

nettoyage citoyenne le samedi 16 
septembre en nettoyant le ruisseau 
de Dalou.

•  Le CLAS, un soutien méthodolo-
gique, organisationnel au niveau 
scolaire qui a également pour objec-
tif de favoriser l’ouverture culturelle 
des jeunes.

•  La passerelle entre les CM2 de l’ALAE 
de Varilhes et le PAAJIP pour créer 
une continuité entre l’école primaire 
et le collège. 

•  Un travail avec Info Jeunes et la 
Maison des Adolescents.

Accueil de Varilhes
Dans le cadre de son accueil libre et 
sans condition, le local de Varilhes du 
PAAJIP est ouvert :
• Le mercredi de 14h à 17h30
• Le samedi de 14h à 17h
Des temps d’activités et/ou de 
construction de projet peuvent s’ef-
fectuer le vendredi soir.

La couverture 
du bulletin municipal 

LA MAISON 
DES ADOLESCENTS 
a pour mission d’accompagner les 
jeunes et leur famille, face aux 
diverses situations et problèmes 
qu’ils peuvent rencontrer tout au 
long de leur parcours de vie. Une 
équipe pluridisciplinaire d’ac-
cueillant/écoutant les reçoit, en 
garantissant la confidentialité et la 
gratuité des entretiens, afin d’offrir 
un espace où les jeunes peuvent 
exprimer leurs préoccupations 
et être soutenus de la meilleure 
manière possible. 

AVEC LE PAAJIP

INFO JEUNES offre un 
soutien aux jeunes dans leurs 
démarches liées aux droits, à la 
formation, au logement, et aux 
voyages, qu’elles soient asso-
ciées ou non à des études. Ils 
aident également les jeunes à 
élaborer leurs CV et lettres de 
motivation en vue de recherches 
de stage ou d’emploi. De plus, 
Info Jeunes s’engage dans la 
sensibilisation des jeunes en 
traitant des sujets tels que le 
cyberharcèlement, les fake news 
et la relation avec les technolo-
gies numériques.

Il y a plusieurs mois, 
le rédacteur du bulletin 
municipal nous a invités 
à relever le défi de créer 
la couverture pour l’édition 
de 2023. 
Il nous a paru de suite 
intéressant de permettre 
aux jeunes du PAAJIP 
de Varilhes de s’investir 
dans ce projet.
Avec Alexis, Malak, Tabarek 
du local, ainsi qu’Hélène, 
la chargée de communication 
du PAAJIP, nous avons relevé 
le défi.

«Les jeunes du Paajip imagine la piscine 
du futur»
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Varilhes n’est pas une commune riche, 
loin de là. Mais une gestion responsable 
et prudente des deniers publics avec des 
dépenses de fonctionnement contenues, 
a permis de réaliser 985 000 € d’investisse-
ments en 2022.

 En 2023 également des travaux 
importants ont été réalisés, ils sont présen-
tés dans les pages 36 et 37 qui suivent. 
Un nouveau service est mis à votre dispo-
sition à la mairie, il s’agit du recueil des 
demandes de carte d’identité ou de passe-
port. L’étude du plan local d’urbanisme se 
poursuit : des séances de travail régulières 
sont organisées, qui devraient aboutir d’ici 
un petit peu plus d’une année à la mise en 
œuvre du plan. Une démarche de maîtrise 
de la consommation d’énergie dans les 
bâtiments communaux a été engagée. 
En partenariat avec le Syndicat dépar-
temental d’électricité (SDE09), un plan 
d’investissement a été mis en place afin 
de réduire la consommation de l’éclai-
rage public et son extinction la nuit a été 
décidée. 
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Au nom du Conseil Municipal, je vous souhaite 
de joyeuses fêtes de Noël et vous présente 

nos meilleurs vœux pour 2024. 

Heures d’ouverture de la mairie
Lundi :  10h - 12h / 13h30 - 17h30
Mardi : 8h - 12h
Mercredi, jeudi et vendredi : 
8h – 12h et 13h30 – 17h30

 Je tiens à remercier les services de la mairie pour leur implication 
quotidienne et le suivi des projets municipaux ainsi que les élus de 
la majorité pour leur soutien dans notre action. Je remercie tout 
particulièrement Jean-François Couffignal, délégué à la communication, 
pour son investissement dans la rédaction de ce bulletin et la réalisation 
du bilan de mi-mandat de notre programme. 

  Dans cette période incertaine et difficile que nous traversons, je nous 
souhaite de « bien vivre ensemble » en 2024 dans un esprit de tolérance 
et de respect d’autrui et que les fêtes de fin d’année nous apportent ces 
moments de partage humain et de quiétude dont nous avons tant besoin.
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  JANVIER 
  Fin décembre, un tragique accident de 

voiture s’est produit au passage à niveau sur la 
RD12, bloquant la circulation pendant plusieurs 

jours.
  Après trois années d’interruption, la cérémonie des 
vœux aux associations a permis de célébrer leur 
travail et de saluer leur contribution précieuse à la 
vie de la commune. 

  Un violent coup de vent a terrassé deux poteaux au 
Courbas. 
  La campagne du recensement de la population est 
lancée. 

  Les trottoirs de l’avenue Jacques Carrié sont 
réhabilités.

  FÉVRIER
   La régie tire un câble au-dessus de l’Ariège pour 
garantir l’approvisionnement du parc et de la ville 
en électricité.

  Le Symarva débute ses travaux d’arasement des 
merlons à Giroles et de fagotages de la berge du 
parc du château.

  MARS-AVRIL
   À la suite d’irrégularités électorales, des élections 
législatives partielles ont été convoquées, et elles 
ont abouti à la victoire de Mme FROGER, Socialistes 
Ariégeois, face à Mme Taurine, de la NUPES.

  Les travaux d’étanchéité du grand bassin de la 
piscine en sont à la dernière étape.

  Un nouveau parking voit le jour sur l’avenue de Foix. 

  MAI
  Varilhes lance la saison des 
festivals avec l’événement 
Ariège Tour et le festival 1, 2, 
3 soleil.

  Les travaux de nivellement de 
la bosse au carrefour entre la 
D30 (en direction de Coussa) 
et la D10 (en direction de 
Saint-Félix) débutent.

  JUIN
  Des composteurs partagés prennent place en ville. 

ACTUALITÉS
Une année à Varilhes

  JUILLET
  La 2ème tranche de 
travaux sur le toit 
de l’école débute.
  Les pompiers
offrent un beau 14 
juillet aux Varilhois. 

  AOÛT
  Don du sang : 64 volontaires ont par leur geste généreux 
permis de contribuer à faire face aux nombreuses demandes 
des hôpitaux et cliniques de notre région. 

  La fête locale, désormais sous la responsabilité du nouveau 
comité des fêtes de Varilhes, propose de belles animations 
grâce à l’engagement du président et de son équipe. 
  Une vague de chaleur s’abat sur Varilhes faisant grimper le 
thermomètre au-dessus des 40°, des mesures pour venir en 
aide aux plus fragiles sont prises.

  SEPTEMBRE 
  Lors de la journée de nettoyage, plus 
de 102 personnes âgées de 3 à 77 
ans se sont rassemblées pour agir.
  Violents coups de vent sur Varilhes 
le 18 septembre, beaucoup de 
branches cassées, d’arbres déracinés 
dans le secteur du château d’eau et 
de Giroles.
  Pose d’une sculpture de Mr Dorange 
sur la place du Courbas.

  OCTOBRE 
  Réunion de quartier de 
Laborie et du Courbas.

  Hommage aux victimes des 
attentats.
  Incendie d’une maison en 
centre-ville.
  Réunion publique du premier 
bilan du transfert du service 
municipal de l’eau et de 
l’assainissement au SMDEA.

Janvier

Juillet
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CHATGPT un allié 
pour  la rédaction  
du bulletin municipal
Même si c’est déjà le 4ème bulletin 
municipal, accomplir cet exercice n’est 
toujours pas une tâche aisée. Les idées 
sont présentes, les thèmes sélection-
nés, mais transformer une page blanche 
en une page écrite reste un défi. C’est à 
ce moment précis que j’ai eu recours à 
ChatGPT, et il est indéniable qu’il s’est 
avéré d’une aide précieuse.
ChatGPT, développé par OpenAI, est 
spécialement conçu pour générer du 
texte de manière conversationnelle et 
répondre à des demandes formulées en 
langage naturel. J’ai utilisé ce logiciel 
pour m’assister dans la rédaction de 
textes, la synthèse d’idées, et même 
pour corriger les fautes de grammaire et 
de syntaxe. 
JF Couffignal, conseiller municipal délégué 
à la communication, rédacteur du bulletin 
municipal

UNE BELLE HISTOIRE
Jérôme Blasquez, devenu président des pompiers, a exprimé sa 
gratitude envers celui qui l’avait sauvé 37 ans auparavant lors 
d’une chute dans un puits. En 1986, Jérôme et un autre enfant 
ont été secourus par six sapeurs-pompiers. Des années plus 
tard, le destin a réuni Jérôme et l’un de ces sauveteurs, Daniel 
Lagarde, lors d’une réunion professionnelle. Jérôme, désormais 
conseiller départemental et président du service départemental 
d’incendie et de secours, a offert un couteau à Daniel en com-
mémoration de cet événement lors de la Sainte-Barbe, la fête 
patronale des pompiers.

Changement 
chez les élus
Au sein du groupe 
Bien Vivre Varilhes
Mme Colette Servant a démissionné 
pour des raisons personnelles et elle 
a été remplacée par André Bonnefont.

Au sein du groupe 
Varilhes en commun
Mme Agnès Batsalle s’est désolidarisée 
du groupe.

Décès de René Dubuc
Le 31 octobre 2023, de très nombreux 
Varilhois ont accompagné en sa dernière 
demeure René DUBUC, figure locale 
incontournable, bien connu comme 
coiffeur durant plusieurs décennies. 
Président de la section varilhoise 
de la FNACA, il a été porte-drapeaux, 
notamment du 
comité de Varilhes 
du Souvenir 
Français depuis 
2006, assurant 
bénévolement lors 
des manifestations 
patriotiques le 
service du port du 
drapeau tricolore. 

Une année à Varilhes
Infos

Message de l’Association de 
Protection Féline de Varilhes 
L’Association a pour 
mission de contrô-
ler la population de 
chats errants en les 
stérilisant, en leur 

fournissant des soins, et en les 
nourrissant. Depuis juillet 2023, 
elle bénéficie du statut d’orga-
nisme d’intérêt général, permet-
tant aux donateurs de recevoir des 
reçus fiscaux. 
Depuis octobre 2022, l’associa-
tion mène des interventions sur 
la commune grâce à des dons et 
au soutien financier de la muni-
cipalité. Les fonds sont principa-
lement alloués aux stérilisations 
effectuées par la clinique vété-
rinaire, alors que le nourrissage 
de 30 chats est assuré par les 
membres bénévoles. Malgré des 
résultats positifs, l’association 
fait face à l’hostilité de certains 
habitants et au non-respect des 

points de nourrissage. 
Nous insistons sur l’importance de 
la stérilisation et de l’identifica-
tion des chats par les propriétaires 
mais aussi sur le signalement des 
chats errants pour aider à limiter 
leur prolifération. Elle compte sur 
la compréhension et le soutien de 
la communauté pour continuer à 
résoudre ce problème tout en res-
pectant le bien-être des animaux.

Quelques chiffres 
o  10 femelles et 5 mâles stérilisés, 
o  intervention auprès de 30 chattes 

et 18 chats,
o  plus de 10 chatons secourus, 

soignés et placés.
Association de Protection Féline 
de Varilhes Siège social 
Mairie, Place de l’Hôtel de Ville 09120 
Varilhes
N° association : W092000421
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BILAN MI-MANDAT

Varilhes en transition 1

A mi-mandat, nous avons décidé de 
rendre compte de manière transparente 
de l’avancement de nos actions. 
Cette transparence est essentielle 
pour maintenir la confiance entre les 
citoyennes et citoyens et leurs élus. 
Nous vous invitons donc à explorer 
les trois axes suivants, qui détaillent 
nos réalisations, démontrant notre 
engagement à tenir nos promesses :

•  être à la hauteur des enjeux écologiques  
et climatiques

• rendre la ville encore plus accessible
•  encourager le dynamisme et l’attractivité  

de notre territoire
•  faire encore reculer l’insécurité 

et l’incivisme
•  rester solidaires et à l’écoute des habitants
• favoriser l’épanouissement de chacun

Notre engagement pour un développement durable se concrétise à travers 
diverses actions visant à améliorer la qualité de vie des citoyens, à réduire l’impact 
environnemental et à favoriser l’économie circulaire. Ces trois piliers reflètent 
notre volonté de créer un avenir plus équilibré et résilient et de répondre aux 
besoins présents sans compromettre ceux des générations futures.

Nos réalisations pour :

     améliorer la performance énergétique  
dans les bâtiments publics, l’éclairage urbain 
et les transports

   Elaboration d’un plan de 
sobriété énergétique : 
diminution de la température 
de chauffage dans tous les bâti-
ments publics à 19°C, réduction 
de la période d’éclairage des 
illuminations de Noël, extinc-
tion nocturne de l’éclairage 
public de minuit à 6h, baisse 
de 30% de la consommation de 
gaz et d’électricité à la piscine 
grâce à la surélévation du grand 
bassin et à l’étanchéité des 
bassins, acquisition d’un véhi-
cule hybride

  Amélioration et rénovation 
des bâtiments communaux : 
isolation du dojo, réfection de la 
toiture de l‘école Paul Delpech

   Plan de modernisation 
de l’éclairage public : 
remplacement de l’éclai-
rage du boulodrome, 8% 
du parc des candélabres 
sont passés en technologie 
led

C’EST EN COURS
•  Mise en place d’une étude énergé-

tique des bâtiments de la commune 
pour améliorer la rénovation éner-
gétique des bâtiments communaux 
(écoles, mairie, centre de loisirs)

•  Installation d’un module de com-
mande centralisé à la mairie

•  Poursuite du déploiement de l’éclai-
rage public pour réduire la consom-
mation électrique, 20% du parc 
passera en led

C’EST À VENIR
•  La création d’un poste de rééqui-

librage des réseaux dans la rue du 
Barry d’en bas

•  La mise en place d’un module de 
commande centralisé au centre de 
loisirs

•  Le projet d’étendre le chauffage par 
géothermie à l’école Paul Delpech

Nos réalisations

     pour favoriser les cheminements 
sécurisés piétonniers et vélo avec 
un plan de déplacement global

   Le déploiement des stationnements vélos aux abords 
des écoles, des commerces, des bâtiments publics

   La création de trottoirs pour circuler en toute sécurité à 
la gendarmerie, au Courbas, allées Jacques Carrié

C’EST EN COURS
•  Le cheminement « 

le Caminot » (liaison 
piétonne entre la route 
de Dalou et la rue de la 
Tuilerie)

•  Le projet sur l’éco mobilité 
scolaire

C’EST À VENIR
•  Un Plan global de 

déplacement 

•  Un cheminement parking 
de la tuilerie 

•  Liaison douce entre les 
communes de Varilhes et 
Dalou

J-F Couffignal
délégué de la communication
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BILAN MI-MANDAT
Nos réalisations pour :

     embellir et préserver 
notre cadre de vie

C’EST EN COURS
•  Le city jeu des hameaux

•  Le projet du parc du château avec 
prochainement l’installation des 
aires de jeux et des tables de 
pique-nique

•  La poursuite de l’évolution des pra-
tiques de gestion des espaces verts

•  La gestion différenciée des espaces 
et la gestion raisonnée de l’eau 
avec la poursuite de la politique de 
fleurissement

C’EST À VENIR
•  La création d’un parking à Laborie

•  L’aménagement de la place de 
Laborie

•  La gestion des espaces verts au 
cimetière et son verdissement

•  Faire du patrimoine arboré commu-
nal des arbres de pluie pour favori-
ser l’infiltration des eaux pluviales 
et protéger les arbres (dégoudron-
ner les pieds des arbres)

Nos réalisations pour :

     favoriser l’économie 
circulaire  
avec le recyclage

  L’installation de composteurs de 
quartiers (gendarmerie, quai, cantine) 
en partenariat avec le Smectom

  Un site pour déposer ses déchets de 
taille ou d’élagage et mise à disposi-
tion du broyat pour les habitants en 
partenariat avec le Smectom

  L’enlèvement des dépôts sauvages 
par les agents municipaux (2 tournées 
par semaine, 3 tonnes ramassées)

  Des expériences d’éco pâturage 

  L’organisation de deux journées de 
nettoyage citoyenne

C’EST À VENIR
•  L’installation de containers 

enterrés en partenariat avec 
le Smectom

•  Le déploiement de nouveaux 
composteurs de quartiers

EN CHIFFRES : 

30% de baisse 
de la consommation 
électrique et de gaz 
à la piscine

50% de baisse 
de la consommation 
électrique sur l’éclairage 
urbain

3 tonnes 
par semaine de déchets 
ramassés par les agents 
municipaux

  Le projet d’aménagement des 
parcs déposé et retenu (avec une 
consultation du public)

  Une gestion différenciée des 
espaces verts pour favoriser la 
biodiversité

  Des campagnes de régulation de 
la population des pigeons et des 
rats

  Le soutien à une association pour 
la régulation de la population 
féline

  L’obtention du label Zéro phyto

  Une politique de fleurissement 
soucieuse des ressources natu-
relles sur certains parterres du 
centre-ville

   La formation des agents des 
espaces verts

  Les travaux sur les berges en collaboration 
avec le SYMARVA

  L’aménagement de la place du Courbas

   La commune a engagé un cabinet d’étude 
pour la création de différents espaces 
de loisirs (ancien camping, hameaux et 
cheminement doux). Des premiers travaux 
ont été réalisés sur le site du parc avec 
l’élagage de tous les arbres, le nettoyage 
du terrain, le cheminement et la clôture 
avec le portail
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BILAN MI-MANDAT

Varilhes attractive2 L’attractivité de Varilhes a un impact positif significatif sur son économie, 
ses infrastructures et ses services de santé. Nous nous sommes engagés 
à façonner un environnement favorable aux entreprises, aux artisans et 
aux commerçants en mettant l’accent sur l’amélioration des routes et de 
l’accessibilité au centre-ville. 

De plus, nous travaillons en étroite collaboration avec les professionnels 
de la santé pour développer des installations médicales essentielles. 
Pour façonner l’avenir de Varilhes, nous considérons important d’impliquer 
les habitants dans le processus de développement. 
En outre, nous nous efforçons de faire connaître les nombreux atouts de 
Varilhes par le biais de communications efficaces.

suite

Nos réalisations pour

    soutenir et encourager le 
développement économique 

   Le commerce : 21 nouveaux commerçants sur la 
commune en 3 ans, un accès facilité avec l’exten-
sion de la zone bleue pour inciter les habitants à 
faire leurs achats au centre-ville, les achats de la 
mairie auprès des commerçants varilhois

   L’emploi et l’installation d’entreprises 
dans la zone économique : Auriol masque, 
MGC Construction, Solys, Les caves de Longpré, 
AJMP, VK Gravure Laser et TMG 09

Nos réalisations pour 

    développer les services 
de santé de proximité

   110m² supplémentaires créés avec des algecos 
pour accueillir des nouveaux soignants. 

   L’installation de plusieurs défibrillateurs sur la 
commune

C’EST EN COURS
•  La création d’un MSP (Maison de Santé 

Pluridisciplinaire)

Nos réalisations pour

    renforcer notre démocratie 
et partager la décision 
à l’échelle locale.

   Des réunions publiques pour échanger avec 
vous sur divers sujets : les espaces de loisirs 
et leur aménagement, le cheminement du 
Caminot et de la Tuilerie, le transfert de com-
pétence au SMDEA

   5 réunions de quartier pour aller à votre 
rencontre

   1 réunion avec les associations pour l’aména-
gement des affichages associatifs

   Des permanences d’élus

   Des signalements citoyens plus accessibles 
à votre disposition via l’application mobile 
« Varilhes » et un site internet réhabilité

   Concertation pour l’aménagement de la place 
du Courbas

   Rencontres régulières avec les délégués des 
parents d’élèves

C’EST EN COURS
•  La mise en place d’un comité de pilotage 

avec l’école, les parents d’élèves sur les 
mobilités douces

C’EST À VENIR
•  La relance d’un conseil municipal des 

jeunes avec le Paajip et l’école

•  La concertation pour l’aménagement des 
places de Laborie

•  Poursuite des réunions de quartiers
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C’EST EN COURS
•  Le lancement d’une étude pour la 2ème tranche de 

la route de Paris (sécurisation et réfection) et pour la 
route de Rieux

C’EST À VENIR
•  Le parking rue de la Tuilerie

•  Le parking à l’école de Laborie

•  L’aménagement de la route des Pyrénées pour le pôle 
multimodal de la gare 

•  La route et les trottoirs de la route de Verniolle (au 
Courbas) 

Nos réalisations pour
    finaliser  

le projet PLU

   Cabinet d’études retenu pour le PLU et 
adoption du plan d’aménagement et de 
développement durable (PADD)

C’EST EN COURS
  •  Plu                •  Plui

Nos réalisations pour
    une communication 

efficace

   Un nouveau site internet et une applica-
tion mobile (600 téléchargements), un 
calendrier et un agenda des animations

   La réalisation d’un livret d’accueil pour 
les nouveaux arrivants

   La réalisation d’un guide des 
associations

   Un bulletin municipal annuel

C’EST EN COURS
•  Le déplacement du panneau d’in-

formation de la route de Paris à la 
mairie

•  La rénovation et l’installation des 
supports d’affichage associatif et 
municipaux

•  Cérémonie d’accueil des nouveaux 
arrivants

EN CHIFFRES : 

21  nouveaux commerçants 
en 3 ans

600 téléchargements 
de l’application mobile de la ville 
depuis septembre 2022

110 m² supplémentaires 
pour accueillir de nouveaux 
soignants

Nos réalisations pour 

   l’aménagement de la voirie

   La création de nouveaux parkings : parking de 
l’avenue de Foix, parking du parc derrière l’école Paul 
Delpech, réfection des places de parking avenue J. 
Carrié

   L’aménagement et la sécurisation de l’avenue de 
Foix
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BILAN MI-MANDAT
suite

Varilhes dynamique3 Nous cherchons à maintenir Varilhes en tant que ville dynamique, 
en permettant aux habitants de profiter d’un large éventail 
d’associations pour se détendre, pratiquer des activités sportives, 
se divertir. Nous nous investissons également dans deux piliers 
essentiels : les missions éducatives et de solidarité.

Nos réalisations pour 
    rénover et moderniser 

nos écoles 

   L’achat de mobilier de restauration 
pour les enfants des cantines

   Réalisation de travaux de sécurité 
: panneaux occultants, visiophone, 
mise en conformité avec les nou-
velles normes à l’école de Laborie

   Réfection du toit de l’école Paul 
Delpech (1er et 2ème tranche)

   Obtention du label architecture 
remarquable du 20ème siècle pour 
l’école de Varilhes

   Renouvellement de l’équipement 
informatique dans toutes les 
classes et pour l’ensemble des 
enseignants (2021-2022)

C’EST EN COURS
•  Procédure d’inscription à l’in-

ventaire supplémentaire des 
monuments historiques et des 
sites 

C’EST À VENIR
•  La 3ème tranche du toit de 

l’école Paul Delpech

Nos réalisations pour 
    l’amélioration 

de l’accueil des 
enfants sur le temps 
périscolaire, 
le développement 
du lien avec les 
écoles, les dispositifs 
enfance et jeunesse 
du territoire 
et les associations 
jeunesses

   Le recrutement d’animateurs 
et de directeurs pour renforcer 
l’équipe de l’Alae

   La dématérialisation des ins-
criptions à l’Alae et à la cantine 
(Portail famille Inoe)

   L’organisation de la fête de l’Alae

   L’équipement d’une salle de 
repos pour les enfants à l’école 
Paul Delpech

   Echange entre les enfants de 
Cm2 et le Paajip « Passerelle 
Cm2 »

   Des réunions avec les parents 
délégués des écoles et les 
directrices

   Signature d’un projet éducatif 
territorial

C’EST EN COURS
•  Des échanges avec le comité 

pour le renouvellement du 
plan éducatif du territoire 
communal

•  La poursuite de la réhabilita-
tion des salles

C’EST À VENIR
•  Le développement d’une 

politique de jeunesse

Nos réalisations pour
    accompagner 

les personnes les plus 
fragiles, pour gérer 
la pandémie

   La gestion de la pandémie de 
covid en 2020 :  désinfection des 
bâtiments publics, la distribution 
de masques, l’aménagement des 
écoles, de la piscine, l’instauration 
d’une veille sociale auprès des 
personnes les plus fragiles

   Le CCAS : la lutte contre le loge-
ment indigne en lien avec la Com 
d’Agglo, des échanges avec les 
associations humanitaires et les 
services sociaux du département 
pour une action concertée,  l’orga-
nisation du repas annuel des aînés 
et de la distribution des colis de 
Noël aux aînés, l’établissement 
d’un partenariat entre le CLAS 
(Contrat Local de Loisirs Associé) et 
le Paajip pour les élèves des écoles

C’EST EN COURS
•  Le recensement via un registre 

communal des personnes vul-
nérables afin de mieux prévenir 
les risques liés aux conditions 
climatiques et énergétiques

•  La participation à la création et 
au suivi du CIAS (centre inter-
communal d’action sociale)

Nos réalisations pour
   soutenir le tissu associatif

   La nomination d’un conseiller 
municipal délégué aux associations

   Le prêt gratuit de locaux

   La multiplication des supports de 
publication pour faire connaître leurs 
manifestations (calendrier, agenda, 
affichage) en concertation avec les 
associations

C’EST EN COURS
•  Le développement des 

supports d’affichage

•  La réfection des toitures 
des locaux prêtés aux 
associations

   L’aide financière pour un 
montant de 62.000€ sous 
forme de subventions
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Nos réalisations pour
    développer l’offre 

de services publics
La mairie

   L’accompagnement de l’installation de 
la Maison France Services avec la Com 
d’Agglo (2020)

   L’instruction des certificats d’urba-
nisme d’information (CUa) en Mairie 
(2023)

   Le dispositif de recueil des titres 
d’identité (2022)

   L’achat d’un logiciel pour faciliter la 
demande de rendez-vous pour les 
titres d’identité (2023)

   L’agrandissement du columbarium et 
la reprise de tombes abandonnées

C’EST EN COURS
•  Reprise de tombes abandonnées

•  Le suivi du dossier de la caserne

C’EST À VENIR
•  La sécurisation de l’accès 

à la future caserne

C’EST EN COURS
•  Le vestiaire du foot
•  City jeu des hameaux

C’EST À VENIR
•  Le projet d’un 3ème court de tennis en 

lien avec le club de tennis

•  L’étanchéité du petit bassin et le pour-
tour des bassins

Nos réalisations pour
    développer 

la culture et l’art 
dans la commune  
accessible à tous

   La création d’une commission 
culture

   La nomination d’une adjointe à la 
culture

   L’aide financière, technique et 
d’accueil pour le festival 1, 2, 3 
soleil et l’Ariège Tour 

   Un partenariat avec l’Estive

   L’organisation de la fête locale en 
2022 par les élus

   Le soutien à la mise en place du 
nouveau comité des fêtes de 
Varilhes 

   Le soutien à l’Harmonie Varilhes 
Foix (OHVF)

EN CHIFFRES : 

La tranquillité 
publique
Face à l’augmentation des 
incivilités à Varilhes ces 
dernières années, il est devenu 
impératif de faire de la sécurité 
une priorité pour retrouver un 
environnement plus sûr pour 
tous.
Nos actions : 
•  Le renfort de nos relations 

avec la Gendarmerie pour 
garantir la sécurité globale 
de tous nos citoyens

•  La prévention avec 
une collaboration étroite 
avec le CLSPD (Conseil Local 
de Sécurité et de Prévention 
de la Délinquance)

•  La sensibilisation 
de nos concitoyens en 
organisant des journées de 
sensibilisation en partenariat 
avec le club des aînés.

Nos mesures concrètes : 
•  Le déploiement de la vidéo 

protection sur nos espaces 
publics

•  L’opération ‘Vacances 
Tranquilles’ pour garantir 
la sécurité des résidences 
pendant les périodes de 
congés

•  L’installation de radars de 
vitesse pour prévenir les excès 
de vitesse sur nos routes.

1375 titres d’identité 
délivrés depuis novembre 
2022

2  festivals pour 
les enfants

30 enfants accueillis 
au CLAS qui ont un 
soutien méthodologique, 
organisationnel au niveau 
scolaire et une ouverture 
à la culture des jeunes

62 000€ 
de subventions versés 
aux associations en 2023

Nos réalisations pour
    créer et moderniser 

les équipements 
sportifs

   Les travaux dans le grand bassin 
de la piscine

   La rénovation de la salle du dojo

   Le remplacement de l’éclairage du 
boulodrome

La caserne des sapeurs-pompiers
   Le don du terrain pour la construc-
tion de la nouvelle caserne

La régie municipale d’électricité

   La cession du bâtiment de la cen-
trale de production thermique

Le service municipal de l’eau et 
de l’assainissement

   La délégation de compétence a été 
refusée par les délégués de la Com 
d’Agglo. Un comité de pilotage a 
été mis en place afin de régler en 
toute transparence le transfert et 
de veiller à la conservation d’un 
service public de proximité et de 
qualité égale
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ENVIRONNEMENT
Une année d’action   contre les déchets

ENQUÊTE EN COURS
Le SMECTOM a marqué plusieurs zones 
de décharge près des containers enterrés 
ou non de la ville comme s’il s’agissait de 
scènes de crime. Bien que cette situation 
peut  sembler comique, elle vise à mettre 
en évidence les dépôts sauvages qui sont 
source d’agacement. Ils génèrent une 
pollution visuelle et olfactive et peuvent 
attirer les animaux errants voire des rats. 
Ces objets bloquent aussi l’accès aux 
containers et aux piétons. Cela crée une 
gêne considérable.
Il est probable que les auteurs aient des 
raisons valables pour agir ainsi, mais il 
serait judicieux qu’ils adoptent une atti-
tude plus constructive en exprimant leurs 
besoins et en signalant ce qui bloque leur 
geste final. Prenez donc votre plume ou 
votre téléphone et envoyez un courrier ou 
déposez une demande en mairie.

OPÉRATION BROYAT

Important : Choisissez des sacs poubelles 
de 40 à 50 L au maximum pour ne pas 
obstruer le tambour ou le système de 
vidage de la colonne d’ordures ménagères. 
Il est recommandé également de bien 
fermer les sacs poubelles.

Trois opérations de broyat ont été planifiées 
cette année par la commune. La première a 
eu lieu en hiver, la deuxième au printemps 
sur l’espace de loisirs derrière l’école, et la 
troisième en octobre. Ces initiatives ont pour 
objectif de valoriser les déchets issus de l’éla-
gage des arbres de la commune ou des par-
ticuliers. Les résidents qui en ont récupéré 
gratuitement en connaissent parfaitement les 
avantages. 
•  Etalé sur le sol, il se décompose et améliore 

la fertilité,
•  Sur une couche épaisse, il réduit les mau-

vaises herbes et maintient l’humidité en 
réduisant l’évaporation,

•  En hiver, il sert d’isolant pour les racines des 
plantes,

•  Il améliore l’aspect visuel des plates-bandes, 
•  Il réduit les déchets de jardinage et des 

tailles,
•  Il peut encourager la vie microbienne ce qui 

est essentiel au potager.

En résumé, le broyat est un matériau 
polyvalent qui contribue de manière 
significative à l’amélioration 
de la qualité du sol, à la réduction 
des déchets et facilite l’entretien extérieur.
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ENVIRONNEMENT
La contribution citoyenne 
à la beauté de la ville
Avec l’interdiction des désherbants phytosanitaires, 
les herbes folles se font nombreuses dans notre ville. 
Les agents municipaux des espaces verts ne sont pas 
en capacité d’entretenir les dizaines de kilomètres de 
trottoirs et bords de voirie que compte notre commune.
Nous voulions remercier l’effort des propriétaires pour 
entretenir leurs abords immédiats de leur maison. 
Ces habitants le font pour contribuer à un environnement 
plus propre et à rendre leur maison et leur quartier plus 
agréable.
A savoir : le règlement sanitaire départemental rend 
obligatoire cet entretien par les habitants et non par la 
municipalité.

SENSIBILISER : 
LA JOURNÉE   
DE NETTOYAGE  
CITOYEN
Pendant deux jours, le Basket club, le 
Paajip, Jogging Varilhes et l’Alae ont ras-
semblé un grand nombre de participants, 
auxquels se sont joints des habitants 
et des élus. Plus de 102 personnes de 
tous âges se sont réunies pour travail-
ler ensemble à l’amélioration de leur 
environnement.
Les résultats concrets de ces 
opérations de ramassage sont 
impressionnants. Plus de 467 kg 
de déchets de toutes sortes, tels 
que du plastique, des canettes, 
des cartons, du bois, du métal, du 
verre, et même de l’amiante, ont 
été collectés.
Une photo souvenir et une col-
lation partagée ont conclu cette 
journée de manière conviviale.

MAIS AUSSI

Un grand merci à toutes les personnes qui ont 
participé à cet événement et rendez-vous l’année 
prochaine pour une nouvelle édition. Nous 
remercions également les personnes qui prennent 
l’initiative de nettoyer lors de leur promenade ou 
d’autres activités extérieures.

Les agents municipaux
Afin de garder notre ville propre, les 
agents municipaux retirent quantité de 
déchets déposés autour des conteneurs, 
en effectuant deux passages par semaine, 
ce qui équivaut à un total de 3 tonnes, soit 
156 tonnes par an ! Malheureusement, 
cette tâche ne relève pas des 
responsabilités des agents municipaux, 
qui s’effectue au détriment des missions 
qui leur incombent. Cela constitue un 
préjudice significatif pour la mairie, tant 
sur le plan financier que sur le temps de 
travail perdu. Il est essentiel de souligner 
que vos impôts ne sont pas destinés à 
financer cette activité.
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ENVIRONNEMENT
Aménagements des rives 
 de l’Ariège par le SYMARVA 

RÉUNION PUBLIQUE 
SUR LES GALAGES
Le lundi 17 avril 2023, les élus de la commune 
de Varilhes et le SYMAR Val d’Ariège ont orga-
nisé conjointement une réunion publique avec 
les riverains des cours d’eau de la Galage de 
Fontanet et de son affluent le Fage. Cette ren-
contre portait sur différentes thématiques :
•  L’intérêt de la gestion différenciée 

des abords des cours d’eau sur la commune
•  Le risque d’inondation sur le hameau 

du Courbas
•  Les rôles de la végétation liée aux cours 

d’eau et notamment des arbres

Une discussion s’est engagée sur les pratiques 
actuelles de gestion des ruisseaux, les solu-
tions basées sur la nature visant à réduire les 
effets des crues et sur les mesures proposées 
pour restaurer le bon état écologique de ces 
cours d’eau.
À la suite de ces échanges d’informations et 
d’idées, plusieurs visites ont été planifiées le 
long des cours d’eau, réunissant des techni-
ciens et certains riverains, dans le but de défi-
nir des projets communs visant à améliorer le 
fonctionnement de ces petits cours d’eau. Le 
SYMARVA s’engage également à la plantation 
d’arbustes et d’arbres en bordure des rivières, 
tout en offrant un accompagnement aux pro-
priétaires riverains désireux de restaurer ou 
d’améliorer les abords de leur parcelle en bord 
de rivière.
L’entretien des berges de l’Ariège est prévu 
pour cet automne-hiver par le SYMARVA. Dans 
les prochains mois, une nouvelle réunion 
pourrait être envisagée pour permettre des 
échanges avec les riverains et les habitants 
intéressés par la préservation des richesses de 
la rivière Ariège, les caractéristiques du ruis-
seau le Méridic, ainsi que les bonnes pratiques 
à adopter en bord de cours d’eau.

AMÉNAGEMENT DES RIVES DE 
L’ANCIEN CAMPING EN BORDURE 
D’ARIÈGE ET DU MÉRIDIC
En ce début de l’année 2023, le terrain au fond de l’ancien 
camping a fait l’objet de travaux réalisés par le SYMARVA sur 
une période de quelques semaines. Ce terrain est situé dans 
une zone inondable de l’Ariège et a été touché par deux inon-
dations depuis 2019. Les travaux ont consisté en l’arasement 
d’une levée de terre existante depuis au moins un siècle. Cette 
levée ne parvenait pas à contenir les débordements de la 
rivière, mais en revanche, elle empêchait l’eau de retourner à 
l’Ariège pendant la phase de décrue. Pour rendre ce chantier 
possible, la RME de Varilhes a dû déplacer une ligne à haute 
tension hors de la zone de chantier, avec une partie traversant 
la rivière Ariège.
Ce projet a eu pour principal objectif d’améliorer la gestion des 
crues de l’Ariège, en facilitant l’expansion et le retrait de ces 
crues. Étant donné que ce terrain est destiné à devenir un parc 
municipal, le projet a été adapté en étroite collaboration avec 
les élus de la commune, dans le but de redonner aux habitants 
une vue sur la rivière Ariège et deux accès à celle-ci.
Pour compléter ces aménagements, des renforcements en 
génie végétal ont été réalisés, accompagnés de plantations 
d’arbres. Cette partie du parc sera gérée de manière différen-
ciée afin de favoriser la reconstitution d’une trame boisée plus 
naturelle que l’alignement de platanes existant. Des frênes et 
des érables ont déjà été plantés, et un entretien minimaliste à 
la tondeuse permettra la régénération naturelle ainsi que l’ins-
tallation spontanée d’arbustes et d’arbres locaux, contribuant 
ainsi à la beauté du site. De plus, une haie arbustive à la fois 
protectrice contre les crues et offrant une intimité visuelle sera 
installée l’hiver prochain le long du stade.

Il est important de souligner que l’Ariège est classée en tant 
que site Natura 2000 en raison de la richesse de ses habitats et 
des espèces emblématiques qui y résident, telles que la loutre, 
le saumon atlantique, les chauves-souris, etc. Il est primordial 
de respecter ce site, qui représente une opportunité exception-
nelle pour améliorer la qualité de vie des habitants en plein 

cœur de la ville. En ce sens, il est essentiel de ne pas laisser 
de déchets négligemment jetés et de ramasser les déjec-

tions de nos chiens, pour préserver la beauté de cet 
environnement naturel.
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ENVIRONNEMENT Nouvelle gestion 
des espaces verts sur la commune   
de Varilhes

La gestion des espaces verts à travers le fleu-
rissement de la ville franchit un nouveau cap. 
Cette année, notre priorité a été de veiller à 
leur entretien en y apportant une gestion dif-
férenciée. Ceci implique d’ajuster le mode 
d’entretien de chaque espace vert communal 
en fonction de ses usages et de ses caractéris-
tiques spécifiques. Cette approche permet de 
garantir un équilibre entre l’accueil du public, 
le développement de la biodiversité et la pré-
servation des ressources naturelles.
En optant pour des interventions moins systé-
matiques et plus personnalisées sur nos sites, 
nous visons à garantir des espaces plus équili-
brés et résistants, tout en favorisant le retour 
de la biodiversité. Cette méthode s’inscrit éga-
lement dans notre démarche de lutte contre 
le changement climatique en privilégiant des 
espaces mieux adaptés aux sécheresses et 
nécessitant moins d’interventions de la part de 
nos jardiniers, tout en promouvant une gestion 
plus écologiquement responsable.
Cette nouvelle gestion des espaces verts, 
moins gourmande en arrosage, plus respec-
tueuse de l’environnement nous a incité à ne 
plus renouveler notre adhésion à l’association 
« Villes et Villages fleuris » dont les critères 
d’évaluation ne correspondent plus à notre 
politique de gestion.

L’entretien 
naturel

C’est un type d’entretien carac-
térisé par une intervention mini-
male, se limitant à la maîtrise 
des plantes envahissantes, au 
ramassage des déchets, et à une 
fréquence d’entretien accrue 
uniquement sur les abords. 
Ces espaces sont principale-
ment dédiés à la promenade et 
à la découverte de la faune et de 
la flore.

Ces zones présentent des caractéristiques spécifiques, 
telles que la présence de friches, de haies naturelles, de 
bois morts, de ronciers, et de prairies dominées par des 
végétaux indigènes qui favorisent la vie des insectes, des 
oiseaux et des petits mammifères. Cette méthode encou-
rage la biodiversité en offrant un habitat propice à une 
variété d’espèces, contribuant ainsi à la préservation de 
notre environnement naturel.

Ex. la zone de Giroles

1

L’entretien semi-naturel
Il s’agit d’une approche d’entretien modéré visant à favoriser un 
fleurissement plus naturel et une végétation plus libre. L’objectif 
principal est de préserver des zones au cœur du centre-ville qui 
conservent une apparence naturelle et champêtre, tout en favo-
risant le développement de la biodiversité. Ces espaces sont 
conçus pour répondre aux besoins fonctionnels et servent prin-
cipalement de lieux de loisirs en plein air.
On y trouve des prairies fleuries qui sont fauchées une fois par 
an, des sous-bois, des zones boisées et des haies champêtres. 
Cette approche vise à créer des environnements où la nature 
peut s’épanouir tout en offrant aux résidents des espaces de 
détente en plein air au sein même de la ville.

Ex. le cheminement entre la rue de la tuilerie 
et l’avenue de la gare

2

L’entretien jardiné3

L’entretien soigné
L’entretien y est constant et fréquent. Le fleuris-
sement est de nature horticole, avec une sélec-
tion de plantes principalement basée sur leur 
attrait esthétique dans le but de mettre en valeur 
l’espace.

Ex. les jardinières de fleurs, le stade

4

C’est un entretien régulier, généralement réalisé 
environ une fois par mois, caractérisé par des pra-
tiques plus flexibles adaptées à chaque situation. 
L’intervention humaine y est discrète et moins 
apparente. Ces espaces sont destinés à un usage 
paisible. Les pelouses sont régulièrement tondues, 
les parterres de plantes vivaces sont désherbés, et 
les haies sont taillées une fois par an.

Ex. le square du pont

À Varilhes, nous avons mis en place 
quatre niveaux d’entretien :
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LES TRAVAUX
Commune de Varilhes

La commune investit chaque année pour entretenir 
notre patrimoine (bâtiments et voirie), répondre aux 
besoins des Varilhoises et des Varilhois et améliorer 
leurs conditions de vie.

C’est ainsi que 985 397 € ont été consacrés aux 
« travaux et investissements divers » en 2022 en 
autofinancement, sans emprunt.
Des travaux importants ont été également réalisés 
cette année sans avoir recours à l’emprunt.

Voirie / espaces publics
•  Mise en place d’une clôture et création 

de cheminements au Parc et au Caminot : 90 000 €.
•  Réhabilitation de la place du Courbas en régie 

et étanchéité du bassin
•  Construction d’un nouveau colombarium :  13 600 €
•  Travaux de voirie : 71 500 €

Travaux d’étanchéité 
du bassin de la piscine
Après avoir achevé le relevage du fond 
du grand bassin l’année dernière, la 
deuxième phase des travaux a été la 
rénovation de l’étanchéité des bassins. 
Pour ce faire, une résine époxy de haute 
qualité a été appliquée sur les parois 
des bassins. Cette étape s’est avérée 
essentielle pour éliminer les pertes en 
eau, garantissant ainsi une meilleure 
conservation de la précieuse ressource.
Le coût total des travaux pour cette 
opération s’est élevé à 65 000 euros, 
un investissement nécessaire pour la 
durabilité et la fonctionnalité de nos 
installations.
Par ailleurs, cette même technique a été 
employée dans la réparation du bassin 
du Courbas, qui a été remis en eau pour 
le plus grand plaisir des résidents de la 
place. Ainsi les habitants peuvent pro-
fiter pleinement de leur nouvelle place 
rénovée.

Le toit de l’école du groupe  
Paul Delpech
La deuxième tranche de la réfection du toit 
de l’école vient de se terminer. L’entreprise 
SAS FALGUIE a procédé au remplacement des 
tuiles ainsi qu’à la pose d’un tirant pour un 
coût de 79 000 €.
La troisième et dernière tranche sera faite 
l’année prochaine.

La vidéo protection
11 caméras de vidéo protection ont été 
installées sur les bâtiments publics pour 
prévenir des atteintes à la sécurité des per-
sonnes et des biens mais aussi des incivili-
tés diverses. Les images sont enregistrées et 
peuvent être visionnées par les personnes 
habilitées (Mme le Maire, le 1er adjoint, la 
DGS et le policier municipal). Coût : 57 600 €.

Parkings
•  Parking Jacques Carrié : goudronnage  

et réalisation des trottoirs sur un côté 
•  Parking de Foix : une 20ène de places en 

concassé disponibles pour les résidents 
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TRAVAUX DIVERS
• Réparation des voies dégradées
•  Marquage au sol dans les hameaux 

pendant l’été et au centre vile
•  Arceaux vélo disposés aux écoles,  

à la Mairie, à la Poste, devant la 
pharmacie, le Tabac presse et le 
cimetière 

•  Travaux d’entretien en électricité 
et plomberie dans les écoles 
et au centre de loisirs 

•  Rénovation du chauffage du dojo
•  Curage des avaloirs pour 

l’évacuation des eaux pluviales
•  Elagage des platanes
•  Entretien du cimetière 
•  Démarrage des travaux  

du parking de la Tuilerie

Bilan  
DU TRANSFERT DU SERVICE 
« EAUX ET ASSAINISSEMENT »  
AU SMDEA

Bilan  
DE L’EXTINCTION NOCTURNE 
DE L’ÉCLAIRAGE PUBLIC
Le 1er décembre 2022, nous avons pris la décision de mettre 
en place une extinction nocturne de l’éclairage public, rédui-
sant ainsi la période d’éclairage de minuit à 6h. Après 9 mois 
de mise en œuvre de cette mesure, nous avons constaté une 
économie de 52 % en termes de consommation d’énergie. 
Cependant, il est important de noter que cette réduction ne 
se traduira pas par une réduction équivalente de nos factures 
d’électricité. En effet, cette économie ne tient compte que de 
la consommation, alors que les tarifs par kilowattheure (kWh) 
ont augmenté à deux reprises au cours de l’année 2023. 

Rénovation de l’éclairage public, coût : 96 000 €

LES TRAVAUX

TRAVAUX À VENIR :  
•  Réfection de la route de 

Verniolle au Courbas
•  Déplacement du panneau 

d’information et mise 
en place de panneaux 
d’affichage associatif

•  Installation de jeux pour 
les enfants au Parc ainsi que 
des tables de pique-nique

•  Poursuite de l’aménagement 
des espaces de loisirs

En chiffres :

28 interventions en 
astreintes sur Varilhes

35%  de compteurs 
changés 

18 interventions sur 
des postes de relevage

63 hydrocurages 
préventifs et curatifs

Programmation 
des travaux du SMDEA
•  Travaux liés à la sécurité 

des réseaux d’assainissement
•  Equipement du puits 

de Lagréou2
•  Compte rendu de l’étude 

sur la sécurisation de l’eau 
en Basse-Ariège

La majorité des délégués de la commu-
nauté d’agglomération ayant refusé notre 
demande de délégation de compétence de 
l’eau et de l’assainissement, le 1er janvier 
2023, elle a été transférée au SMDEA. 
Une réunion publique a été tenue le 24 
octobre pour faire un premier bilan de ce 
processus. Actuellement, nous sommes 
toujours dans une phase de transfert, avec 
l’élaboration du procès-verbal pour la mise 
à disposition du patrimoine, qui demeure 
sous la propriété de la mairie. De plus, la 
gestion de l’hydrocurage et le traitement 
des boues ont été reprises en régie directe.
Il est à noter que les engagements finan-
ciers ont été respectés. Un lissage des 
tarifs a été proposé sur plusieurs années, 
les emprunts ont été repris, et une seconde 
facturation est programmée pour la fin de 
l’année 2023.
Le fonctionnement du service public d’eau 
potable et d’assainissement s’est poursuivi 
dans la continuité, avec le maintien d’un 
service de proximité sur la commune, des 
interventions régulières d’hydrocurage, et 
l’exploitation des systèmes d’eau potable 
et de la station d’épuration.
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URBANISME
Infos

Horaires d’ouverture du service urbanisme
Lundi 10h00 -12h00  /  Mercredi 8h00 – 12h00
Jeudi 8h00 – 12h00   /  Vendredi 13h30 – 16h30

Dépôt des demandes 
d’urbanisme 
(PC, DP, PA….)
Possibilité de déposer vos 
demandes d’autorisation 
d’urbanisme par voie 
dématérialisée via le site de la 
ville de Varilhes : 
https://ville-varilhes.fr/
votre-mairie/service-public/
demarches-administratives

Déclaration d’ERP
Pour l’ouverture d’un 
établissement (commerces, 
professions libérales…) 
recevant du public et 
pour toutes modifications 
intérieures dans celui-ci 
(rayonnages, réaménagement, 
etc.), le dépôt d’une 
Autorisation de Travaux (AT) 
est obligatoire.
Pour toute information, 
s’adresser au service 
urbanisme de la mairie.

M. SAUZET Gilles - 6 rue de las Coumanines - 
Accord construction d’un garage

M. et Mme ROUAN Christian et Jeanine - 
Accord modification permis initial

M. EYCHENNE Patrick - avenue de Foix - 
Accord extension maison et construction 
d’un garage

M. FAURE Michel - Restaurant le St Michel 
- 32 avenue Jacques Carrié - Accord 
régularisation aménagement et construction 
d’une pergola démontable

SCI LES VIGNES Mme RUMEAU Carole - 11 
avenue de Dalou - Accord construction de 3 
gîtes et d’un local technique

SCI MLR M. GUETTOUCHE Abdelkader - 
Lieu-dit Bigorre - Accord transfert permis de 
construire

SCI MATILOU M. VILLEROUX Thibaud et 
Mme BERTON Mathilde - 7 route de St Felix 
- Accord extension maison et construction 
d’une piscine

ESAT AGRICOLE M. GRANVAL Laurent - 
177 rue André-Marie Ampère - Accord 
construction d’un abri véhicules ouvert

M. et Mme ROUAN Christian et Jeanine - 
Route du Courbas - Accord modification PC 
implantation maison

SCI SOLYC - M. SOLANA François - Accord 
changement de destination d’un atelier en 
2 logements et rénovation d’un logement 
existant et création de 10 garages

COMMUNE DE VARILHES - 16 avenue des 
Pyrénées - Accord installation bâtiment 
modulaire provisoire pour bureaux 
supplémentaires de consultation pour le 
centre de soins 

M. GOMIERO Daniel - 1 route de Laborie - 
Accord construction de 2 abris ouverts pour 
voiture et camping-car et remplacement de 
la toiture

Mme BERSEILLE Aurélie - Lieu-dit Graussos 
de Fiches - Accord construction maison 
garage et piscine

M. MARCK Rémy - 6 impasse des Pommiers - 
Accord transformation garage en buanderie 
et atelier et changement porte de garage par 
baie vitrée

M. TROI Alain - Chemin du Palemar - Accord 
construction maison d’habitation et garage

M. AURIOL Thierry - 6 route du Courbas - 
Accord construction abri de jardin ouvert

Mme et M. MAILHAT - 52 chemin de Lesquet - 
Accord extension maison, ravalement façade, 
construction piscine et remplacement 
assainissement

DB VARILHES - M. DURBAIN et M. BARTHEZ 
- 1 avenue du 8 mai 1945 -  Accord 

modification et changement de 
menuiseries - changement de 

destination d’une maison en 
bureaux

Pendant l’année écoulée, des réunions ont eu lieu avec les 
associations afin de discuter de l’état des panneaux d’affi-
chage disponibles dans la commune. Il est devenu évident 
qu’il était nécessaire de revoir l’emplacement du panneau 
d’information électronique situé à la chicane de la route de 
Paris, une route très fréquentée. Il a été décidé de le déplacer 
sur la petite place en face de la mairie, ce qui permettra une 
meilleure visibilité pour les piétons.
La mairie a fait la proposition aux associations d’obtenir une 
vitrine qui leur serait dédiée. Cette vitrine sera placée dans 
le passage menant à la mairie. De plus, les associations ont 
exprimé leur souhait d’avoir un calendrier papier des événe-
ments. Depuis le 1er septembre, un calendrier mensuel des 
événements est disponible sur les panneaux d’affichage et 
chez les commerçants.
Cette période a également 
été l’occasion de rappe-
ler les règles en matière 
d’affichage, notamment 
l’interdiction de coller des 
annonces ou des informa-
tions sur le mobilier urbain. 
Les feux, les barrières et 
autres éléments du mobi-
lier urbain de la commune 
ne doivent pas être utilisés 
à cette fin.
En 2024, la politique d’amélioration des supports de commu-
nication se poursuivra, notamment au centre de loisirs et dans 
les hameaux de la commune.

L’affichage associatif 
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URBANISME LES ACTIONS SOCIALES
Les actions 
  du CCAS

non à l’isolement de nos aînés
L’agglo Foix-Varilhes a construit une convention de parte-
nariat avec l’association des Petits Frères des pauvres, afin 
de soutenir la volonté de lutte contre l’isolement des per-
sonnes âgées et de préserver les grands principes de charte 
initiale signée avec Monalisa.
Aujourd’hui en France, un million de personnes âgées sont 
isolées et 3,2 millions sont en risque d’isolement relation-
nel. Un isolement qui les prive de liens sociaux, besoins 
essentiels à la vie. 
Depuis 1946, les Petits Frères des Pauvres luttent contre 
l’isolement et la solitude des personnes âgées, prioritaire-
ment les plus démunies. Reconnue d’utilité publique, l’asso-
ciation des Petits Frères des Pauvres est non confessionnelle 
et apolitique. 

L’équipe Petits 
Frères des Pauvres 
du pays Foix-Varilhes 
se mobilise sur le 
territoire de L’agglo 
Foix-Varilhes, pour 
améliorer le quotidien 
des personnes âgées 
isolées en organisant 
des visites à domicile, 
des rencontres et des 
sorties. 

Les bénévoles apportent une présence bienveillante, atten-
tive et une écoute sans jugement. Ils viennent à la rencontre 
des personnes qu’ils accompagnent dans le respect des sou-
haits et des envies de chacun. Comme le raconte Jean-Marie, 
bénévole : « les personnes que l’on accompagne nous disent 
souvent : on a le sentiment de ne plus être oublié, ne plus être 
dans l’indifférence, de compter à nouveau pour quelqu’un. » 

Être accompagné par les petits frères des Pauvres per-
met de participer à des moments de convivialité et de joie 
qui peuvent prendre différentes formes, en fonction des 
besoins, du temps et des disponibilités de chacun : visites 
régulières à domicile, en maisons de retraite, ou à l’hôpital, 
au cours desquels le lien se crée très vite ; l’organisation et 
l’animation d’activités collectives ; des séjours vacances ; 
des évènements ponctuels à Noël, aux anniversaires...

Rejoignez l’équipe des Petits Frères des Pauvres 
-  si vous avez plus de 50 ans et que souhaitez 

rompre votre isolement ou votre solitude
-  ou si vous souhaitez devenir bénévole 

pour agir contre l’isolement des personnes âgées

Contactez-nous au 07 56 30 90 27 
ou par mail  ariege@petitsfreresdespauvres.fr

Le conseil d’administration du CCAS 
s’est réuni à six reprises en 2022.
Pour la fin d’année 2022, tous les aînés de la com-
mune âgés de plus de 77 ans, soit un total de 356 
personnes, se sont vus proposer deux options 
: recevoir un colis composé de produits fournis 
auprès de commerçants de Varilhes ou participer 
au repas de fin d’année. En 2022, 235 colis ont été 
distribués. Le repas de fin d’année, qui n’avait pas 
pu être organisé au cours des deux années précé-
dentes, s’est déroulé avec succès le dimanche 11 
décembre. Plus de 80 personnes se sont retrou-
vées pour partager un festin dans une ambiance 
musicale animée et très appréciée. En 2023, le 
repas a eu lieu le mercredi 6 décembre.
Le CCAS a également renouvelé son soutien finan-
cier pour le Contrat Local d’Accompagnement à la 
Scolarité (CLAS) au profit des enfants scolarisés 
en primaire dans les deux groupes scolaires de 
Varilhes. Plusieurs réunions ont eu lieu avec les 
intervenants du PAAJIP, qui supervisent cette ini-
tiative, ainsi qu’avec les directrices d’école. Ces 
rencontres ont permis de mesurer l’importance 
d’un tel programme aussi bien pour les enfants que 
pour leurs familles et les enseignants. Au cours de 
l’année scolaire 2022/2023, 26 enfants ont béné-
ficié du CLAS.
Tout au long de l’année, le CCAS a accordé des 
aides personnalisées aux habitants qui en ont for-
mulé la demande.

des personnes 
les plus vulnérables 
Selon l’article L121-6-1 du code de l’action sociale 
et des familles, la mairie tient un registre des 
personnes âgées et handicapées de sa commune 
vivant à domicile, à condition que ces personnes 
en fassent la demande ou qu’un tiers le demande, 
avec l’accord de la personne concernée ou de son 
représentant légal. Ce registre est essentiel pour la 
mise en œuvre du plan de gestion en cas de vague 
de chaleur, visant à protéger les personnes vulné-
rables et à réduire les risques pour leur santé. Un 
formulaire de demande est inclus dans le bulletin 
municipal pour recueillir de nouvelles inscriptions 
et mises à jour. Les données sont conservées de 
manière confidentielle et partagées avec le préfet 
pour une meilleure coordination des mesures de 
protection. Vous pouvez retourner le formulaire à 
la mairie en personne ou par e-mail.

Le Registre 
communal

Les Petits Frères 
des Pauvres : 
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LA FÊTE DE L’ANIMATION
La fête de l’animation s’est tenue le 16 juin sur le stade 
comme chaque année. « La fête Foraine » a battu son 
plein pour le plus grand plaisir des petits et des grands. 
A cette occasion nous avons revu des anciens enfants de 
l’ALAE qui sont maintenant collégiens et c’est avec plai-
sir qu’ils ont été intégrés à cette manifestation. 

LA SCOLARITÉ
L’Alae

PROJETS 2024 :  
L’ANNEE OLYMPIQUE
Nous avons le plaisir de vous convier à un événement 
exceptionnel qui promet d’être l’un des moments 
forts de l’année 2024 : la Fête de l’Animation, qui 
se tiendra le vendredi 14 juin. Cette année, nous 
avons choisi un thème des plus inspirants, à savoir 
«VARILHES 2024 : Jeux Olympiques».
La Fête de l’Animation est un rendez-vous annuel 
très attendu et cette édition promet d’être encore 
mémorable, car elle nous rassemblera autour de 
valeurs universelles telles que l’amitié, le respect et 
l’excellence. 

LA SEMAINE DE L’AUTISME
« Je suis différent et alors ?.. .On l’est tous… 
Apprenons à vivre ensemble en nous respectant 
les uns les autres »
Les enfants de l’Alae ont pris part à la Semaine de l’Au-
tisme en s’engageant dans divers ateliers portant sur la 
sensibilisation aux différences auditives, visuelles, phy-
siques et sensorielles. Une fresque intitulée « Bien vivre 
ensemble » a été dessinée et affichée. Tout au long de 
ces activités, ils ont bénéficié de l’accompagnement des 

enfants de l’Unité d’Enseignement Autisme. L’objectif 
de ce projet était de sensibiliser aussi bien les 

enfants que les adultes au sujet du handicap et 
de la diversité. 

JOURNÉE NETTOYAGE
Les enfants de l’ALAE (Accueil de Loisirs Associé à l’École) 
ont activement participé à une journée de nettoyage 
citoyenne, le 13 septembre. Sous la supervision de deux 
animatrices, les plus jeunes se sont rendus au parc der-
rière l’école pour collecter des déchets en plastique, 
tandis que les plus grands ont nettoyé le boulodrome 
et le chemin menant au château d’eau en ramassant des 
mégots, des bouteilles en verre et des déchets plastiques. 
Cette initiative visait à sensibiliser les enfants au tri des 
déchets et à leur faire comprendre le processus de trans-
formation des déchets en produits utiles. Espérons que 
ces jeunes citoyens joueront un rôle clé dans la diffusion 
de ces valeurs auprès des adultes.

CARNAVAL À PAUL DELPECH
L’ALAE de Paul Delpech a organisé un carnaval le 
10 mars 2023. Les enfants ont exprimé leur joie en 
confectionnant des costumes colorés et originaux qui 
ont ajouté une touche originale au défilé. Un beau 
moment festif.
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LA SCOLARITÉ

LES INSCRIPTIONS
À L’ALAE, À LA CANTINE
ET À L’ÉCOLE

LE PROJET « PASSERELLE CM2 » CONTINUE
Le projet passerelle CM2 a pour objectif de familiariser les futurs 
collégiens avec le PAAJIP (Pôle Agglomération Adolescence 
Jeunesse Information Prévention), une structure éducative 
pour les jeunes gérée par la communauté d’agglomération Pays 
Foix Varilhes. Bien qu’elle soit accessible à partir de la 6e, elle 
demeure relativement méconnue. Afin d’attirer l’attention des 
futurs élèves de 6e, les enfants de l’Alae, accompagnés d’une 
animatrice ALAE se rendent au local du PAAJIP, situé en face de 
l’école. Et dans le but de maintenir ce lien, le PAAJIP participera 
à la Fête de l’Animation de 2024, ayant pour thème les Jeux 
Olympiques. Cela permettra de renforcer l’engagement des 
jeunes et de les sensibiliser à l’événement à venir.

MORVAN MARIANNE :  
nouvel agent municipal 
au pôle scolaire-périscolaire
Marianne MORVAN, fonctionnaire territoriale, a été placée en 
disponibilité auprès de sa collectivité d’origine en 2019 pour 
s’installer en Ariège. Au cours de l’année scolaire 2022/2023, elle 
a effectué plusieurs contrats de remplacement au sein du Pôle 
scolaire-périscolaire.
Grâce à sa qualification et à son expérience professionnelle, 
Marianne a pu postuler pour un poste d’adjoint d’animation au 
sein de la collectivité, qui était devenu vacant suite à la démission 
d’un agent. Sa candidature a été retenue, et depuis la rentrée, elle 
occupe le poste d’adjoint d’animation. Ses responsabilités incluent 
l’encadrement des activités périscolaires à l’école de Laborie et la 
participation à l’accueil de loisirs du mercredi.

Alae et cantine : 
dématérialisation des dossiers
Jusqu’alors, les familles déposaient durant l’été les dossiers 
d’inscription en mairie afin d’inscrire leurs enfants aux services 
périscolaires de la Ville. Pour la rentrée de septembre 2024 : Fini 
le papier! Les inscriptions seront dématérialisées via le Portail 
Famille. Les parents seront donc invités à déposer leur dossier 
complet sur leur espace Famille. 

Les inscriptions scolaires  
RENTREE 2024-2025 : Dossier papier
La fiche d’inscription sera téléchargeable sur le site de la ville, y 
joindre les justificatifs et déposer le dossier en mairie selon les 
périodes suivantes :
•  Enfants nés en 2021 entrée en Petite Section de maternelle : 

inscription en mairie 15/01/2024 au 9/02/2024
•  Enfants nés en 2018 entrée en CP : inscription en mairie du 

4/03/2024 au 22/03/2024

Enfants et parents : apprendre à vivre 
avec internet et les réseaux sociaux
Depuis une dizaine d’année, les accès à Internet se sont 
largement développés, démocratisés, et avec eux, l’uti-
lisation plus ou moins raisonnée des réseaux sociaux.
Parmi leurs utilisateurs les plus vulnérables, les plus 
«fragiles», il y a les enfants.
Il ne s’agit pas de leur interdire massivement tout accès 
à ces nouveaux moyens de communication afin de les 
protéger.
Nous devons apprendre, enfants comme adultes, à vivre 
avec, à les gérer, à les utiliser avec prudence, discerne-
ment et intelligence, et à s’en protéger.
Il faut en apprendre les intérêts, les limites et les 
dangers, à court comme à moyen terme. L’évolution de 
ces outils est inéluctable et leur connaissance indispen-
sable. A ce sujet, nous avons été confrontés à certaines 
dérives.
En effet, des propos malveillants à caractères diffama-
toires ont déjà été publiés sur les réseaux sociaux à 
l’encontre de l’équipe enseignante sur notre commune.
Nous avons été amenés à porter plainte.
Soyons vigilants ensemble afin que l’école reste un lieu 
où communication, bienveillance et respect demeurent 
les valeurs premières.

Les enseignants de l’école Paul Delpech et de l’école de Laborie

Classement de l’école Paul Delpech
L’école Paul Delpech est un bâtiment historique reconnu 
en tant que «monument remarquable de moins de 100 
ans» et actuellement en cours de procédure d’inscrip-
tion à l’inventaire supplémentaire des monuments 
historiques et des sites. Cette reconnaissance découle 
de son histoire et de son architecture exceptionnelles. 
Conçue sous la direction de l’architecte Irénée Cros, elle 
incarne le style architectural de son époque, avec des 
subtilités évoquant l’art nouveau.
Le projet de construction a débuté en 1931 à la mairie de 
Varilhes et s’est étalé sur presque toute une décennie, 
aboutissant à l’ouverture de l’école en juin 1939. En 
1943, Irénée Cros a été assassiné par la Gestapo à Foix 
en raison de son engagement dans la résistance.
Ainsi, l’école Paul Delpech demeure aujourd’hui, un 
témoignage de l’œuvre d’Irénée Cros et un monument 
d’intérêt historique et architectural. 
Son inscription à l’inventaire supplé-
mentaire des monuments historiques 
serait une reconnaissance de sa valeur
patrimoniale.

Les écoles de Varilhes
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Entretien avec les membres du comité  
des fêtes de Laborie et du Courbas

•  Vous avez opté cette année pour  
une nouvelle formule de la fête des hameaux,  
quel est votre sentiment ? 

Cette fête revisitée a été une véritable réussite. Depuis 
plusieurs années, nous avions constaté l’essoufflement 
des animations proposées le dimanche midi qui étaient 
en concurrence avec la fête des pères ou des élections. 
C’est pourquoi nous avons décidé de réintroduire la soi-
rée du vendredi. Les food-trucks ont régalé nos visiteurs 
et l’animation musicale a apporté le reste de magie.
Le samedi, nous avons 
établi un record d’inscrip-
tions pour le traditionnel 
concours de pétanque 
et la soirée a atteint son 
paroxysme avec les pla-
teaux tapas que nous 
avions préparés et la dif-
fusion de la finale du TOP 
14 de rugby sur écran 
géant. Malheureusement 
la météo a mis fin préma-
turément à la soirée.
Que les participants 
soient habitants des 
hameaux ou non, ils ont 
passé de bons moments 
de convivialité avec nous 
contribuant à faire de 
cette fête un grand suc-
cès. Nous les en remer-
cions vivement.

•  L’année prochaine, 
la fête aura-t-elle lieu au Courbas ?

Nous réévaluons actuellement de programmer à nouveau 
la fête au Courbas, mais les contraintes de logistique 
et d’organisation auxquelles nous sommes confrontés 
rendent la tâche difficile. Nous regrettons profondément 
de n’avoir aucun membre du comité originaire du Courbas. 
Ce serait pour nous une grande satisfaction et de motiva-
tion d’en accueillir l’année prochaine. 

•  Comment s’est passé les animations 
de fin d’année ?

Nous avons organisé le repas Moules-Frites le 7 octobre 
dernier, et nous avons été ravi d’avoir un doublement de 

la participation. Le Noël pour les enfants des hameaux 
aura lieu le dimanche 17 décembre, à l’école de 

Laborie.

FÊTES À VARILHES
Entretien avec les présidents

Entretien avec 
Eric Toméo, président 
de l’Amicale  
des sapeurs-pompiers  
de Varilhes 
•  Pouvez-vous nous en dire plus 

sur la reprise des festivités du 14 juillet ?
Nous avons repris les festivités du 14 juillet à la 
demande de la municipalité. C’était un défi que nous 
avons accepté sans hésiter. Les jeunes de l’amicale 
y ont vu l’opportunité d’offrir aux habitants des 
moments de réjouissance et de partage autour de 
nos valeurs.

•  Pouvez-vous nous parler des temps forts 
de la journée du 14 juillet ?

La journée a été divisée en plusieurs temps forts. 
Le matin, nous avons organisé plusieurs ateliers sur 
la place de la Libération, encadrés par le personnel 
du centre de secours. Ces ateliers se sont conclus 
par un moment convivial autour de grillades. En fin 
d’après-midi, nous avons eu un défilé des véhicules 
d’intervention et des sapeurs-pompiers, qui a été 
très apprécié. Puis passées les fortes chaleurs de 
la journée, la soirée s’est terminée de manière très 
agréable. Nous avons proposé un excellent repas 
à un prix abordable et un bal a clôturé la soirée en 
musique.

•  Une belle expérience à renouveler en 2024 ? 
Certainement, les nombreux retours positifs de la 
part des habitants nous encouragent à nous proje-
ter sur le 14 juillet 2024 et à continuer d’organiser 
des festivités pour notre ville en y apportant des 
nouveautés.

•  Combien de personnes étaient impliquées 
dans l’organisation de cette journée ?

L’amicale des sapeurs-pompiers est composée de 8 
membres, nous avons été aidés par nos collègues de 
la caserne ainsi que par les épouses. Au total, c’est 
un bien plus grand nombre de personnes qui ont 
contribué à la réussite de cette journée.

LA FÊTE DE LABORIE

LE 14 JUILLET
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Entretien avec Mickaël Rullier,  
président du Comité des fêtes  
de Varilhes
•  M. Rullier, vous êtes le nouveau président du 

comité des fêtes, comment s’est passé cette 
première fête ?

C’était une grosse responsabilité et toute l’équipe 
a travaillé dur pour sa réussite. L’organisation est 
assez complexe, quelques petits tracas bien sûr mais 
pas de problèmes majeurs. D’ailleurs, je voudrais 
remercier les élus en charge des associations pour 
leur aide précieuse. 
Je crois que les gens étaient là pour profiter de la 
fête, discuter et partager de bons moments. Cela 
s’est ressenti pendant tout le week-end. C’était vrai-
ment bien de voir tout le monde heureux.

•  Vous avez eu le soutien de nombreux parte-
naires, pouvez-vous nous en dire plus ?

De nombreuses associations nous ont vraiment 
aidés tant dans les animations d’après-midi (la Truite 
et les Texas Dancers) que pour tenir la buvette (Bleu 
Ciel, le Foot et les Pompiers). Nous avons eu aussi 
beaucoup de commerçants et d’artisans locaux qui 
nous ont bien soutenus, et nous ont suivi aussi pour 
la soirée Halloween. Merci à eux.

FÊTES À VARILHES

1, 2, 3
Soleil  
2023
Le festival 123 Soleil a eu lieu le 21 
juin 2023 avec la participation de 
plusieurs compagnies qui ont joué 
toute la journée pour un public de 
tous âges. Environ 600 personnes ont 
assisté aux spectacles et aux animations 
qui se sont déroulés dans le parc de 
l’ancien camping et autour du stade 
de Varilhes. Malgré la pluie, toutes les 
représentations ont été maintenues, et la 
journée a été une réussite.
Les deux jours suivants, le jeudi et le 
vendredi, le festival s’est concentré sur 
l’accueil des élèves scolaires, d’abord à 
Varilhes, puis à Verniolle, où la Compagnie 
Rouge les Anges a présenté un spectacle. 
Enfin, le samedi, les festivités ont repris 
à Verniolle.

Spectacles Ariège Tour
Le 27 mai, et pour la deuxième 
année, le festival Ariège Tour a posé 
ses valises à Varilhes. Sous un beau 
soleil, le parc a accueilli toute la journée 
de multiples spectacles gratuits et pour 
tout public. De 11h à 23h, les compagnies 
d’artistes locaux, se sont succédées sur 
les 4 scènes installées en plein air : danse, 
cirque, marionnettes, clown ont ravis le 
cœur de tous les spectateurs. La journée 
s’est clôturée par les concerts d’Archibald 
et de Pabloramix.

La Culture
Cette année, 2 gros festivals 
ont élu domicile à Varilhes : 

1

2

Le 3 juin, pour finir en beauté 
leur saison, l’Orchestre 
d’Harmonie Varilhes-Foix 
a offert un concert sur le 
thème du bal qui a fait val-
ser les spectateurs dans une 
belle ambiance de fête de 
village.

LA FÊTE LOCALE 
DE VARILHES

•  Un mot pour conclure 
J’ai reçu plein de retours positifs et d’encouragements de la popu-
lation. En plus, 7 nouveaux membres nous ont rejoint à la suite de 
l’assemblée générale ce qui porte le nombre de bénévoles à 19, la 
porte est toujours ouverte pour des personnes intéressées.
Je tiens à remercier chaleureusement tous les bénévoles. Leur 
dévouement et leur travail sont essentiels. Et bien sûr, un grand 
merci à tous les habitants qui sont venus participer et rendre la 
fête mémorable. Nous avons tous contribué à son succès. 
Le comité des fêtes de Varilhes, vous donne rendez-vous sur ses 
prochaines manifestations et la fête 2024.
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ÂME ARC-EN-CIEL    « Le bonheur de l’esprit. »
Après le bien-être physique, venez 
découvrir ce nouveau lieu qui parlera 
à votre âme et à vos émotions.
Alizée et Stéphanie vous accueille au 
centre de Varilhes, au 51 Avenue du 
Général de Gaulle, dans leur magasin 
à l’atmosphère zen et douce. Vous y 
trouverez un grand choix de pierres, 
cristaux, minéraux, orgonites et 
bijoux en pierres naturelles ainsi que 
des objets de géométrie sacrée.
Vous pouvez également vous former 
en soins énergétiques (Reïki, Lahochi, 
etc).
Stéphanie vous propose des 
soins guidés pour un mieux-être 
physique et émotionnel, ainsi que 
du magnétisme pour calmer vos 
douleurs physiques.

CAP PERMIS, L’AUTO-ÉCOLE DE VARILHES

Avec une nouvelle équipe 
aux commandes depuis avril 
2023,votre auto-école CAP Permis 
de Varilhes continue sa route suite 
au départ à la retraite des anciens 
propriétaires. 
Toujours située au 36 Av. Jacques Carrié, 
CAP PERMIS vous accueille désormais 
du mardi au samedi en vous proposant 

dorénavant des stages codes durant 
les périodes de vacances scolaires 

et la conduite sur véhicule 
équipé avec une boite 

automatique. 
A très bientôt

LOOK MY NAILS 

«  Belle jusqu’au bout 
des ongles mais 
pas seulement… »

En décembre 2022, Look my Nails 
change de local et s’installe avenue 
du Général de Gaulle. Mélissa 
RONDET, avec Orkaya et Braida vous y 
accueillent du lundi au samedi de 9h 
à 12h et de 14h à 18h. De nouvelles 
prestations vous sont proposées que 
vous soyez femmes ou hommes… : 
soins des ongles, soins corporels, 
soins du visage, épilation, massage 
pour femmes enceintes et bébés, … 
Venez donc vous offrir un moment de 
détente et de beauté...

COMMERCES
Les nouveaux arrivants

BOULANGERIE MAMIE 
CLAUDINE 

Bienvenue à la Boulangerie Mamie Claudine, 
le lieu où les saveurs authentiques, l’artisanat 
de qualité et l’amour pour la tradition se 
rencontrent.
Située au centre-ville, 16 rue du général de 
Gaulle, Gaël Coussinoux et sa compagne 
incarnent la nouvelle équipe de la 
boulangerie. Après avoir ouvert son premier 
établissement à Carcassonne, Gaël est 
revenu à ses racines varilhoises pour offrir 
aux varilhois ses produits.
Chaque jour commence par le doux parfum 
du pain frais et des viennoiseries qui sortent 
du four. Ses produits sont conçus avec 
soin, à partir d’ingrédients de qualité, et 
préparés sur place pour vous garantir une 
expérience authentique à chaque visite. Bien 
plus qu’un simple lieu pour acheter le pain, 
c’est également un endroit où vous pourrez 
prendre une pause-café accompagnée bien 
sûr des viennoiseries maison.
Le nom «Mamie Claudine» est bien plus 
qu’un simple nom, c’est un hommage sincère 
à la grand-mère de Gaël, qui a joué un rôle 
essentiel dans ses premiers pas dans le 
monde de la boulangerie.

Pour toutes informations nous 
sommes à votre service au bureau 
ou par téléphone au 05 61 68 70 31.
Par mail cappermis09@gmail.
com, sur Instagram et facebook : 
cappermis09.
Nathalie PELHAT et Nathalie 
DICHANT vous accueillent dans 
nos locaux aux horaires suivants :
mardi :       11h/13h-14h-17h
mercredi : 10h/13h-14h/17h
jeudi et vendredi :       
10h/13h-14h/18h
samedi : 11h/13h 
et un samedi sur deux 9h/15h
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VIVAL Après 14 ans aux commandes du Vival, Huguette 
a présenté le 14 septembre son successeur, Kevin Calvet. 

AUDITION CONSEIL « Le bonheur est dans l’oreille »

Chez Audition Conseil vous 
bénéficiez de l’expérience et 
des compétences de Sophie 
Le, audioprothésiste D.E et 
d’Alexandra Croullebois, assis-
tante audioprothésiste. 
Un premier rendez-vous permet 
de réaliser un bilan auditif, de 
vérifier les conduits auditifs et 
d’appréhender les besoins quo-
tidiens pour définir une solution 
d’appareillage personnalisée.
Afin d’aider à choisir le bon équipement, nos patients ont la possibilité 
de faire un essai gratuit et sans engagement. Nous proposons également 
des solutions pour la prise en charge de l’acouphène, souvent associé à 
un trouble auditif. 
Audition Conseil vous reçoit à Varilhes au 6 place de l’Hôtel de Ville, du 
lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h30. 

COMMERCES Un nouveau souffle pour

LE CARREFOUR 
CONTACT
DE VARILHES

Dynamique, motivé et ambi-
tieux sont les qualificatifs qui 
décrivent ce jeune couple de 
gérants qui vient de reprendre 
le magasin Carrefour Contact. 
Ils sont animés par le désir sincère 
d’offrir à la clientèle de Varilhes et de 
ses environs une qualité de services 
et de consommation.
Emeline et Maxime Boichard, ne 
reculent jamais devant les défis. 
Forts d’une solide expérience dans le 
secteur du commerce, ils ont recruté 
une nouvelle équipe pour apporter 
un souffle nouveau. La gamme de 
produits s’est considérablement 
élargie, mettant en avant des produits 
locaux de qualité dans les rayons. 
Valentin, le boucher vous propose 
une viande en provenance du GAEC 
du Plantaurel et vous guidera dans 
votre choix. 

D’autres fournisseurs comme Cazaux 
et Commenges vous réservent de 
belles promotions sur la charcuterie. 
Pour compléter leur offre de services 
(gaz et laverie), un photomaton 
conforme aux normes a été installé 
et une consigne Mondial Relay type 
«locker» sera bientôt disponible sur 
le parking. 
De nouvelles initiatives sont en cours 
de développement, notamment 
la mise en place d’un service 
de drive et de livraison 
à domicile. Enfin, une 
rénovation complète 
du magasin est prévue 
pour 2024.

BELLA PIZZA 

« Une note italienne 
au cœur de Varilhes. » 

Bella Pizza vous ouvre ses portes dans 
un cadre entièrement rénové par Laetitia 
Faure, offrant une atmosphère baignée 
de couleurs douces et apaisantes. En 
compagnie de son employée, elles vous 
présentent une sélection de près de 21 
recettes de pizzas, préparées avec des 
sauces maison à base de tomates ou de 
crème, le tout accompagné de produits 
frais. Le menu est complété par une 
variété de bruschettas, de salades et les 
classiques burgers servis avec des frites. 

Les horaires : du lundi au samedi (sauf 
mercredi) 11h/14h et 18h/21h. Livraison 
gratuite à midi et en soirée dans un rayon 
de 5 km. Coordonnées : Bella Pizza, 2 
Avenue Louis Siret, 09120 Varilhes – 06 
45 06 71 04.

Nutriconseils Ariège s’est installé à 
Varilhes au 7 place de l’Hôtel de Ville. 
Depuis janvier 2023, Nina Laffite est 
votre conseillère en nutrition spécia-
lisée dans la perte de poids. Elle aide 
les femmes de tous âges, dans toutes 
les étapes de leur vie (grossesse, allai-
tement, post grossesse, ménopause…
etc…), à retrouver la ligne de manière 
saine et durable grâce à un programme 
alimentaire qui s’adapte sur mesure 
à chaque individu. Pas d’aliments 
interdits, ni de prise de compléments. 
Prenez votre premier rendez-vous bilan 
et retrouvez Nina dans son cabinet en 
l’appelant au 06 67 65 23 39.

NUTRICONSEILS  

« En harmonie avec soi-même »

Retrouvez 
 les commerces de la ville 
 sur l’application «Varilhes»

Ce jeune homme avait précédemment 
dirigé la boulangerie « Le Pétrin 
Varilhois » avec ses parents. Doté 
d’une expérience significative en 
tant que responsable d’un Leader 
Price à Sète, Kevin a accepté de 
reprendre les rênes de ce commerce 
de proximité, cher aux habitants de 
Varilhes. 
Quelques travaux sont prévus, un 
service de livraison à domicile 
gratuit sera instauré, et la vente de 
produits locaux en partenariat avec 
les producteurs ariégeois viendra 
enrichir l’offre de cette supérette.

Il vous accueille du lundi au 
samedi de 8h à 12h30 et de 15h 
à 19h, ainsi que le dimanche de 
9h à 12h.
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GROUPE VARILHES
EN COMMUN
Nous voilà arrivés mi-mandat et nous ne 
pouvons pas nous réjouir de la gestion 
par l’actuelle majorité.

Après avoir abandonné le camping muni-
cipal, la Régie de l’eau et de l’assainisse-
ment a été livrée au SMDEA.

Manquant de finances propres pour équi-
librer le budget, la Centrale thermique 
de la Régie Électrique a été vendue à la 
Régie elle-même... De plus, un loyer 
annuel lui sera demandé, alors que ces 
bâtiments ont déjà été financés... 

Si on voulait tuer ce Service Public, on ne 
s’y prendrait pas autrement.

Cette gestion couteuse et hasardeuse 
conduit à lancer des annonces sans fina-
lité : divers parcs publics... par exemple.

À ceci s’ajoute un manque d’autofinance-
ment qui nuit à la programmation d’inves-
tissements utiles empêchant le recourt à 
l’emprunt.

Aucune gestion prévisionnelle n’est assu-
rée. La conséquence est de ne rien ache-
ver et d’agir au jour le jour.

C’est un handicap pour l’avenir de la 
commune.

COMMUNICATION
DES GROUPES

« BIEN VIVRE VARILHES »

EXPRESSION
D’AGNÈS BATSALLE
Elue aux dernières élections municipales 
avec le groupe Varilhes en commun, j’ai 
fait le choix en décembre dernier (suite 
à des divergences d’idées et de méthode 
avec monsieur Lopez) de continuer mon 
chemin d’élue en solitaire. Je n’en oublie 
pas pour autant ma mission qui est de 
faire entendre la voix des Varilhois.

Aussi, j’ai décidé de rester à mon poste, 
et de porter en avant les doléances des 
Varilhoises et Varilhois qui se retrouvent 
dans mes opinions.

Nous voici à mi-chemin de cette mandature. Depuis 
notre élection, nous avons vécu une succession de crises, 
la dernière étant l’inflation que la mairie subit au même 
titre que les particuliers, dans un contexte sanitaire et 
géopolitique international tendu. 

 Malgré tout, l’équipe de la majorité municipale 
va de l’avant en œuvrant pour moderniser ou créer des 
équipements publics, pour améliorer votre cadre de vie ; 
bref : mettre en œuvre notre programme et répondre à 
vos attentes. 

 Comme nous vous l’avions promis, nous vous 
avons informés régulièrement de nos actions dans le 
bulletin municipal, sur le site Internet de la Mairie et lors 
des réunions de quartier auxquelles vous avez été nom-
breux à participer. Cette année, nous faisons le point sur 
les avancées du programme sur lequel nous nous étions 
engagés en 2020 ainsi que sur les actions en cours ou à 
venir.

 Certes, notre programme, c’étaient ces projets, 
mais aussi une aspiration, celle de mieux vivre ensemble. 
Nous nous efforçons de le favoriser à travers notre action. 

 Mais le «bien vivre ensemble», c’est aussi l’af-
faire de chaque Varilhoise et chaque Varilhois. Le respect 
mutuel bien entendu, mais aussi celui de notre cadre 
de vie. Les marques d’incivilités demeurent encore trop 
présentes. Nous faisons donc appel à votre civisme pour 
nous aider à améliorer la propreté de notre commune afin 
de la rendre la plus accueillante possible. Nous comptons 
sur vous.

 Un grand merci aux élus des commissions 
culture et associations ainsi qu’aux associations varil-
hoises pour les  moments de partage et de convivialité 
qui ont rythmé l’année 2023.

            Très bonnes fêtes de fin d’année à toutes et à tous !
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COUT DE LA VIE : 
SMIC pour 40h mensuel : 
566,80 francs brut en 1970, 
2.241,20 francs brut  en 1979

•  LA DÉPÊCHE : 0,50 franc en 1970, 1,60 franc en 1979

•  TIMBRE-POSTE : 0,40 franc en 1970, 1,20 franc en 1979 

•  UN LAVE-VAISSELLE VEDETTE 12 COUVERTS : 
2.200 francs en 1977

•  UNE PEUGEOT 504 : 27.750 francs en 1977

•  UN CYCLOMOTEUR 1.240 francs en 1979

•  UN MAGNÉTOSCOPE VHS AKAÏ : 6.250 francs en 1979

COMMUNICATION HISTOIRE
Varilhes dans les années 70

La démographie
Au cours des années 70, la population de Varilhes connait 
une croissance modérée, passant de 1 938 habitants 
en 1968 à 2 007 en 1982, suivant ainsi la tendance 
observée dans le département. Jusqu’en 1975, le 
nombre de décès est supérieur à celui des naissances, ce 
qui contribue au vieillissement de la population locale. 
Cette évolution démographique a stimulé la création 
de nouvelles associations, notamment le Club du 3ème 
âge et d’un club de Gymnastique, pour répondre aux 
besoins croissants de la population plus âgée. 

Autre conséquence, en 1974, il est devenu nécessaire 
d’agrandir le cimetière.
Dans le but de contrer la diminution de la population, un 
programme de construction de logements sociaux est 
lancé dès 1972. Cette initiative visait à compléter l’offre 
de logements privés, qui ne permettait pas aux familles 
à revenu modeste d’accéder à la propriété. Environ une 
dizaine de logements ont ainsi été construits à proximité 
de la gare et de la gendarmerie. En 1978, la création 
de la zone de Bigorre a été entreprise pour attirer de 
nouvelles usines et, par conséquent, une population 
supplémentaire dans la région. La première usine à 
s’implanter est la SUPA.

L’urbanisme
L’accessibilité à l’eau et à l’assainissement pour tous 
est devenue une priorité. En raison de la demande 
croissante en eau, des investissements importants ont 
été nécessaires, notamment la mise en place de pompes 
de relevage, la construction d’un château d’eau et la 
création d’une station d’épuration. Pour financer ces 
projets, les tarifs de l’eau ont été ajustés, et en 1975, 
une taxe d’assainissement a été instaurée.
Face à l’augmentation des déchets à traiter sur les 
sites de Foix ou de Pamiers, la municipalité a choisi de 
maintenir la décharge de Giroles. En 1975, une taxe 
d’ordures ménagères a été instaurée pour financer ce 
service.
La démocratisation du téléphone a été notable, avec de 
plus en plus de foyers équipés. En 1975, deux cabines 
téléphoniques publiques sont installées, l’une sous 
les arcades de la mairie et l’autre sur le parking de la 
piscine.

La voie rapide Pamiers-Varilhes
À partir de 1974, le projet d’une voie rapide reliant 
Pamiers à Varilhes a commencé à prendre forme. Des 
réunions publiques ont été organisées pour permettre 
aux propriétaires de terrains de consulter les dossiers 
d’enquête liés à ce projet.

Bâtiments et espaces publics 
1970 :  Aménagement du parking du stade en bordure de 

la RN20. 
1971 : Goudronnage de la cour des écoles.
1974 :  Remplacement de la charpente bois de la mairie 

par une charpente métallique. Réhabilitation du 
rez de chaussée et de la salle de délibération et 
des façades en 1979.

Un bâtiment à travers les décennies
En 1970, l’espace qui abritait le cinéma-théâtre 
(Résidence Bleu-Printemps aujourd’hui) est devenu 
vacant. Auparavant loué par le comité des fêtes de 
Varilhes, la mairie a choisi de le louer à Michel Ségura, qui 
a transformé l’endroit en une discothèque appelée «le 
Dalton». Cette discothèque a ouvert ses portes en juin 
1971. Cependant, quelques mois après son ouverture, 
elle a malheureusement été cambriolée.
En 1977, le nouveau propriétaire, André Guy de Varilhes, 
a connu un véritable drame lorsque le Dalton a été détruit 
par un incendie d’origine criminelle. Un mois plus tard, 
dans l’attente des travaux de reconstruction, il a ouvert 
une discothèque temporaire sous un chapiteau 
installé sur la place de la Libération. Finalement, 
en 1978, le Dalton ouvre une nouvelle fois ses 
portes avec un tout nouveau décor qualifié de 
futuriste.
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Grâce à ses infrastructures sportives et à l’énergie 
qu’elles ont suscitée, de nombreuses associations 
sportives ont vu le jour. Le FJEP a élargi ses sections 
en incluant le judo, le cyclo-tourisme, le tennis et la 
randonnée. De nouvelles associations sont apparues 
comme le basket, le ball-trap et la gymnastique 
volontaire. 

de Dominique Sanders, 
fils de René Sanders.

Mon père était un champion de haut niveau, 
il a été champion de France de cross-country 

et avait par conséquent un beau carnet 
d’adresse. Il fréquentait souvent des artistes 

du show-business et des sportifs. C’était 
un passionné de vélo et il voulait donner 

à ses champions de bonnes conditions 
d’entrainement. C’est comme cela qu’il 
a eu l’idée des camps d’entrainement et 

d’organiser un critérium à Varilhes en 1970.
Mon père et moi avons gardé de très bons 

souvenirs des varilhois. Les commerçants se 
sont montrés très généreux et accueillant, le 
boulanger Fauré avait donné du pain mais 

aussi le pâtissier Baldeillou, le coiffeur André 
Rouch a coupé les cheveux de René Vietto.

Et tous ces cafés, « l’étape » avec Guy 
Dubreuil qui avait invité les coureurs pour 
déguster ses célèbres brochettes, M. Marrot  
« Au relais » les avait réunis autour de sa 

table aussi, M. Lopez du Saint Michel avait 
fêté la chandeleur. Il y a eu de belles soirées 

avec ces lascars !

Varilhes 
s’illustre par 
le cyclisme
Le cyclisme constituait 
une tradition bien ancrée 
dans les festivités du 
15 août. Cependant, en 
1970, René Sanders, pro-
priétaire de l’Auberge 
du Comté de Foix et 
grand amateur de sport, 
a souhaité donner une 
nouvelle dimension à ce 

sport. 

Grâce à son réseau de contacts, il est parvenu à faire 
de Varilhes la référence en matière de cyclisme.

En janvier 1970, il a organisé un camp d’entraî-
nement pour l’équipe sportive Sonolor-Lejeune, 

composée de 18 professionnels qui sont venus 
s’entraîner sur les routes des Pyrénées pendant deux 

semaines. Quelques mois plus tard, en août 1970, en col-
laboration avec le Vélo-Club du Comté de Foix, il a mis en 
place un critérium international qui a rassemblé les stars du 
Tour de France : Eddy Merckx, Jean-Pierre Monsere, cham-
pion du monde, Walter Godefroot, Italo Zilioli, Joaquim 
Agostinho, Luis Ocana, Raymond Poulidor, Lucien Aimar, 
Bernard Thévenet et Jean-Pierre Danguillaume.

Pendant 2 jours, les 
coureurs se sont dispu-
tés sur 3 épreuves : un 
contre la montre, une 
course par élimination 
et le petit tour de France 
de 80km.
Eddy Merckx remporta 
la course en ligne de 
80 km et Raymond 
Poulidor la course par 
élimination. 

TémoignageVARILHES, CAPITALE SPORTIVE

Photo à l’auberge du Comté de Foix, de 
gauche à droite, Raymond Poulidor, René 
Sanders, Colette Besson (championne 
olympique du 400 mètres) et Eddy Merckx. 

En 1971, le Vélo Club de Varilhes a organisé un deu-
xième camp international, placé sous le patronage 
de René Vietto, qui célébrait son 57e anniversaire, 
offrant ainsi aux amateurs une nouvelle opportu-
nité de participer à cet événement. Durant cette 
même année, un jeune varilhois de 18 ans du nom 
de Roland SMET faisait sensation en remportant 21 
victoires sur différentes courses régionales, ce qui lui 
a ouvert les portes du professionnalisme en 1974. Sa 
carrière l’a amené à prendre part au Tour de France 
en 1976. Dominique Sanders, fils de René a fait une 
belle carrière également puisqu’il a participé au Tour 
de France 78, 79 et 80.

Les Varilhois se sont distingués dans d’autres sports : 
en 1979, les cadets, entrainés par Jean-Claude 
Duprat, ont été champions d’Ariège par équipe au 
tennis et Mrs Cuziol, Rouzeaud et Maury sont devenus 
champions d’Ariège en triplette (photo ci-dessous).

Au centre René Vietto 
et René Sanders, 
accroupis Gilles 
Sanders
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a rubrique des faits divers fut 
principalement occupée par des 
accidents de la route. Six personnes 

perdirent la vie sur les routes de Varilhes, 
et de nombreuses autres blessées.
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La Varilhoise
À la Varilhoise, les trophées se sont accumulés dans diverses caté-
gories sous la direction de différents entraîneurs tels que De Broca, 
Navarro et Castel. L’équipe 1 a notamment remporté la Coupe 
d’Ariège en 1976 et à nouveau en 1979, ce qui lui a valu de monter 
en Promotion d’Honneur.
Les jeunes talents n’ont pas été en reste, avec les minimes qui ont 
également décroché la Coupe d’Ariège en 1976 et en 1979, tandis 
que les cadets ont réalisé cet exploit en 1979.

Jean-Luc VINUESA  
« éblouissant dès ces débuts*»  

Comme de nombreux Varilhois, le football était ancré 
dans notre famille. Mon père et mon oncle ont tour à 
tour été joueurs, entraîneurs ou membres du bureau de la 
Varilhoise. Mon cousin et moi jouions ensemble chez les 
cadets puis les minimes. 
Mon père, Yves Vinuesa, était l’entraîneur de l’équipe de 
jeunes. Il était exigeant, mais il savait comment guider 
les jeunes joueurs. À l’image de son style de jeu en tant 
que défenseur, il nous encourageait à développer un jeu 
physique et agressif, les entraînements étaient sérieux et 
intenses.
J’ai ensuite participé à un concours pour les jeunes foot-
balleurs organisé par le district. J’ai obtenu un bon classe-
ment, ce qui m’a valu d’être sélectionné pour l’équipe des 
cadets de l’Ariège lors de la Coupe des Cadets du Midi, où 
les départements s’affrontaient. Par la suite, j’ai été retenu 
pour la Coupe Nationale, qui réunissait les meilleures 
équipes régionales. C’est à ce moment-là que tout s’est 
accéléré. Un dirigeant de Toulouse, Louis Brunet (ancien 
entraîneur de la Varilhoise), m’a repéré et recruté. J’ai 
passé une période d’essai au Stadium, qui a débouché sur 
un contrat d’aspirant de 2 ans 
avec l’UST Toulouse. J’avais 
à peine 16 ans à l’époque. J’y 
suis resté pendant 6 ans, les 
deux dernières années en tant 
que joueur professionnel.

FAITS DIVERS

TROIS INCENDIES MARQUÈRENT 
 LA COMMUNE : 
•  en 1973, les flammes dévastèrent partiellement 

la menuiserie de Maurice Galy, 
•  en 1977, un acte criminel détruisit la boîte 

de nuit « le Dalton »,
•  en 1978, la grange d’Henri Lajous à Laborie.

-  En juillet 1976, un agriculteur de Varilhes a tiré un 
coup de fusil en direction de la porte de ses voisins, 
conséquence d’un différend concernant des travaux 
de labour.

-  Les années 70 ont également été marquées par de 
nombreux événements climatiques imprévisibles qui 
ont entraîné des dommages significatifs et des pertes 
de revenus pour les agriculteurs, mettant en péril 
leurs activités. En juin 1970, au milieu de la saison 
des récoltes, des averses torrentielles et des chutes 
de grêle ont causé d’importants dégâts aux cultures 
et aux vergers. Le printemps et l’été de 1972 n’ont pas 
été plus cléments, car des intempéries ont entraîné 
une mauvaise fécondation de certaines cultures. En 
1975, la rouille jaune a attaqué les cultures de blé. En 
1976, la sécheresse a suscité un débat sur la nécessité 
de l’irrigation dans la basse Ariège, et le projet de 
construction d’un barrage au lac de Montbel a été 
envisagé. 

Ruisseau de Dalou passant par le pont, en 1977.

Puis en 1977, des records de précipitations ont été enregistrés, 
provoquant des inondations sur la RN20, avec le ruisseau de 
Dalou débordant par-dessus le pont.

Sans comité des fêtes depuis de nombreuses années, les élus 
organisèrent les festivités. C’est en 1977, qu’un nouveau 
comité des fêtes à Varilhes se monte, mais un an plus tard, 
des dissensions apparaissent, et en novembre 1978, Le 
comité des fêtes de Laborie et du Courbas se constitue.

La Varilhoise, championne d’Ariège en 1976.
De gauche à droite, debout : Tavela G., Servant R., Bettamin, Alcovero, Maiz, 
Tavela R., Servant H. / Assis : Servant R. Toledo, Gonzales, Latrille, Augistrou, 
Canet 

Retrouvez toute sa carrière 
sur wikipedia.org/wiki/
Jean-Luc Vinuesa

(*citation 
de Raymond Servant) 

L

Incendie au Dalton
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REMERCIEMENTS
à Gisèle Fourmont, Dominique 
Sanders, Raymond Servant et 
Jean-Luc et Thierry Vinuesa

LES ANNÉES
Vos souvenirs de la vie quotidienne, des festivités, 
de l’école, … enrichiront la prochaine enquête 
« Varilhes dans les années 80 », n’hésitez pas à 
nous solliciter et à nous apporter vos documents 
(photos, cartes postales, …) de cette période. Merci

80

LE SOCIALISME À VARILHES

Les élections municipales
Aux élections municipales de 1971, deux candidats 
majeurs se sont affrontés : Pierre Roger, le maire sortant, 
et Léon Viala, conseiller général. René Sanders a 

également pris part à la course en se présentant en 
tant que candidat indépendant. Finalement, c’est 

Léon Viala qui a été élu maire de Varilhes.

Cependant, en mars 1976, 
un événement tragique 

est survenu avec le décès 
de Léon Viala. Cette triste 

circonstance a nécessité la tenue 
d’une élection municipale partielle 
afin de pourvoir le poste vacant de 
conseiller municipal. Henri Servant a 
été élu maire. La même année, Léon 
Pujol, maire de Varilhes de 1947 à 
1965, mourut.
Lors des élections municipales de 
1977, Henri Servant a été réélu 
en tant que maire de Varilhes, 
poursuivant ainsi son mandat à la 
tête de la commune.

Les années 70 ont été une période marquante en France 
sur le plan politique avec la montée du socialisme 
et l’émergence de François Mitterrand et du Programme 
Commun, accord politique signé entre le Parti Socialiste, 
le Parti Communiste et le Mouvement des Radicaux 
de Gauche. 
Varilhes s’est impliquée activement dans la campagne 
d’informations du Parti Socialiste (PS), avec la participation de 
plusieurs personnalités locales. Parmi elles, on a compté Gilbert 
Fauré et André Saint Paul, députés, André Nayrou, sénateur, Guy 
Destrem, secrétaire fédéral du PS, Léon Viala maire de Varilhes, 
ainsi que Henri Servant qui ont joué un rôle actif dans l’animation 
de diverses assemblées-débats. Des rassemblements publics 
ont été organisés, comme le meeting de Pierre Mauroy en 1975, 
ainsi que la Fête du Socialisme en 1979, avec la présence de 
Laurent Fabius.

Allocution de Laurent Fabius au stade lors de la fête 
des socialistes en octobre 1979.

Référendum de 1972 à Varilhes
Le 23 avril 1972 s’est tenu un 
référendum sur l’élargissement de la 
Communauté européenne à la Grande-
Bretagne, au Danemark, à l’Irlande et à 
la Norvège. Les varilhois répondirent 
favorablement 308 voix contre 227.

Elections présidentielles 
de 1974 à Varilhes :

Résultat à Varilhes : F. Mitterrand (61%), 
Valéry Giscard d’Estaing 39%.

Résultat aux élections

Sources : Archives de la Dépêche du midi, 
bulletin municipal et registres des procès-
verbaux des conseils municipaux de 
Varilhes.
Crédits photo : Gisèle Fourmont, Martine 
Esteban, La Dépêche du midi

AU PROCHAIN NUMÉRO

H. Servant réélu maire en 1977
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Décès
Nous présentons nos sincères condoléances 
aux familles

CAUMIL, CARAYON, Michèle Maire Pierrette, 
14/10/2022

HANNAUER, Jean Jacques Théodore, 08/12/2022

OTTA, Antonio, 27/12/2022

ALASIA, Marie-Gaëlle Henriette Lucie, 28/12/2022

TECHENE, FEUILLERAT, Jacqueline Georgette 
Germaine, 13/01/2023

BONNET, Marcel Clément, 12/01/2023

ASTRUC, Jean-Claude Albert Roger, 23/01/2023

ROSE, TEYCHENNE, Claudette Marie Madeleine, 
26/01/2023

PONTELLO, DIMMERS, Marie-Thérèse Geneviève, 
16/02/2023

DELRIEU, Evelyne Marie-Jeanne, 23/02/2023

CALVET, PAULY, Aurélie, 06/03/2023

ZERVOS, CLERC, Ginette Renée Berthe, 
04/03/2023

GALLIOT, COLLE, Françoise André Marie Jeanne, 
01/04/2023

SIRET, OUDIN, Annie Madeleine, 06/04/2023

AMARDEILH, RESPAUD, Raymonde Denise, 
10/04/2023

BERGAY, CABALLERO, Yvonne, 29/04/2023

CANCEL, FERRE, Louisette, 15/05/2023

ROLLAND, Yvon Julien, 06/06/2023

FARUGA, MILAN, Huguette Raymonde, 23/06/2023

BINET, Gilbert, 09/07/2023

FONTA, Guy Roland, 06/07/2023

BONNEL, René Claude, 27/07/2023

FUSILLO, IEZZI, Rosalia, 23/07/2023

LONGHI, CANAL, Yvonne, 08/08/2023

MEYA, Thierry, 17/08/2023

POTIER, Patrick, 25/08/2023

FORT, LABBE, Monique Reine, 14/09/2023

DUBUC, René, 27/10/2023

Naissances
Nous présentons nos sincères félicitations 
aux parents.

MAZZOLENI, Alexis, 14/10/2022

TIERLE THOMAS, Luce, 28/10/2022

LENOIR, Kyle Mauahi, 08/11/2022

DENJEAN, Lanah Jacqueline, 10/11/2022

CATALAN, Sohan, 11/11/2022

MAURY, Estéban, 23/11/2022

GONZALEZ LOUBET, Léna Pascale Nicole, 
04/12/2022

GROENWEGHE, Maylan Kelyan Lenny Jimmy, 
06/12/2022

SANCHEZ, Rose Eva Marie, 18/12/2022

DE VRIESE, Aaron Jean-Eudes, 23/12/2022

BOUCA, Alba Louise Jeanne, 03/01/2023

ROSIER TEYSSIER, Noah, 05/01/2023

SINOIR, Jade, 13/01/2023

BABY, Eléa, 14/01/2023

AUGE CLEMENT, Camélya, 23/01/2023

BORDAS, Gabriel Alain, 10/02/2023

EL MEROUJI, Lina Eugénie Cassie, 23/02/2023

EL MEROUJI, Kezia Aurore Anaïs, 23/02/2023

ÉTAT CIVIL
Délivrance des titres 
d’identité à la mairie 
Afin d’optimiser la délivrance 
des cartes d’identité et 
des passeports, il est désormais 
possible de prendre rendez-vous 
en ligne pour déposer votre 
demande de titres via le site 
internet de la Mairie de Varilhes 
ou l’application mobile. 
Vous avez toujours la possibilité 
de prendre rendez-vous 
en contactant le service d’accueil 
de la Mairie par téléphone 
au 05.61.60.73.24.
Avant de fixer votre rendez-vous, 
nous vous encourageons à 
consulter les étapes 
à suivre sur le site internet de la 
préfecture de l’Ariège :
https://www.ariege.gouv.fr/
demarches-administratives.
En chiffre : Depuis septembre 
2023, 1375 demandes de titres 
sécurisés ont été traitées.

Calendrier électoral 
2024
Le dimanche 9 juin, les élections 
européennes se dérouleront.
Pour pouvoir prendre part 
à ces élections, il est impératif 
d’être enregistré sur les listes 
électorales. Vous pouvez 
effectuer votre demande 
d’inscription directement 
sur le site : Service-public-fr– 
démarches et outils 

SERVICES
ADMINISTRATIFS
DE LA MAIRIE

Lydie BALDACCHINO
Après avoir effectué 
des missions de remplacement 
au service Accueil de la Mairie 
pendant près de deux ans, 
Lydie BALDACCHINO a été 
recrutée en qualité 
de fonctionnaire stagiaire 
depuis le 1er janvier 2023. 
Elle assure les fonctions 
de Chargée d’Accueil et 
d’assistante administrative 
et se forme progressivement 
sur les techniques et outils 
de communication.

VOTRE
SERVICE PUBLIC

Le bilan de la première 
année du nouveau réseau 
de transport en commun
«L’agglo-bus», exploité par Keolis, a été 
présenté lors du conseil communautaire 
du 27 septembre. Entre septembre 2022 
et août 2023, 157 000 voyageurs ont 
emprunté les bus du réseau, dépassant 
l’objectif de fréquentation fixé à 138 
000 pour 2023. En septembre 2023, 
la fréquentation a augmenté de 50 % 
par rapport à septembre 2022, avec 
18 000 voyageurs. La ligne 1, reliant 
Verniolle à Foix, est la plus empruntée, 
suivie de la ligne 4 allant vers Saint 
Paul du Jarrat. Les jeunes, représentant 
30 % des voyageurs, sont séduits par 
l’offre tarifaire, tandis que le service de 
transport à la demande (TAD) attire les 
moins mobiles. 

À noter : L’objectif futur 
est de convaincre davantage d’actifs 
d’opter pour L’agglo-bus, une option 
économique et écologique.

À savoir

Suite Naissances :
ARDIN, Lyah, 04/04/2023

GUY, Lya Rosalie Sylvie, 06/04/2023

DELRIEU, Lise Martine Catherine, 30/04/2023

LAFLEUR LOPEZ, Marius Ezio, 04/05/2023

BENNACER PATOU, Maxime, 27/05/2023

RULLIER BONNE, Ayden Sacha Kylian Adell, 07/06/2023

DIEUDONNE, Jules Marc Claude, 16/06/2023

MOULIAN TOUGES, Matti Eneko, 30/07/2023

BONNET, Kenzo Robert Gérard Pierre Fabrice, 
17/08/2023

GUEGAN VAQUIE, Aurore, 25/09/2023

MALZIS, Alexandre Christian Pascal, 19/10/2023

Mariages  
Nous présentons tous nos vœux de bonheur aux nou-
veaux mariés.

BESNARD Christine & MOUREN Frank André, 25/03/2023

ROSZAK Valérie & FACHINI Olivier, 06/05/2023

BACQUET Estelle Christelle France & MAURAT Florian, 
19/05/2023

CAVALIER Patrice André & BROQUA Gérard, 08/07/2023

VINUESA-MONDRAGON Chiara & REDONDO Rudy Juan 
Carles, 05/08/2023

LABORDE Nina Jeanine & LAFITTE Damien Jean Edouard 
Pierre, 07/08/2023

LASSERRE Anaïs & LAMBERT Sonny, 12/08/2023

FUSILLO Anne Pasqua & GUY Jérémy Marcel Roland, 
26/08/203

 LETORT Claire Carmen Fernande & REMY Jean-François, 
09/09/2023
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Les jeunes imaginent 
leur piscine municipale 
en 2050


